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ЗЛОБА ДНЯОЛИМПИИСКАЯ МЗДА 
Минспорт развращает спортивных чиновников

За победы и призовые места на Олимпийских 
играх наше государство платит спортсменам 
премии. За золотую медаль — четыре миллио-
на, за «серебро» — 2,5 млн, за «бронзу» — 1,7 
миллиона руб.

Тренеров тоже поощряют — половиной той 
премии, что получает спортсмен.

С 2008 года спортсмены с ограниченными 
возможностями и их тренеры получают преми-
альные в таком же объеме, что и обыкновенные 
олимпийцы. Однако инвалидам зачастую до-
стается меньше денег, потому что приходится 
делиться с чиновниками.

«МК» узнал, как это происходит, почему и что 
можно сделать, чтоб этот позор прекратить. 

Читайте 5-ю стр.

« ПАНАМСКИЙ 
СКАНДАЛ»  
И СЕКРЕТНЫЙ 
ХАКЕР КРЕМЛЯ
Целились в Путина — попали в Кэмерона. 

Чуть больше недели тому назад, накануне публи-
кации разоблачительного «панамского досье», 
один из владельцев чемоданов с компроматом 
язвительно посоветовал путинскому пресс-
секретарю Дмитрию Пескову заранее встать в 
боевую стойку: мол, не надейтесь на отдых на ра-
бочем месте, работы у вас будет предостаточно! 
Сегодня можно констатировать: то ли на самом 
деле «работы» у Пескова оказалось с гулькин 
нос, то ли «работы» у путинского глашатая было 
действительно много, но справился он с ней даже 
не «пять», а на «пять с плюсом». 

Утечку «панамского досье» о сказочных бо-
гатствах Путина организовал сам Путин — можно 
ли представить себе более эксцентричную поста-
новку вопроса? Но подобная версия была выдви-
нута не на фэйсбучной странице какого-нибудь 
штатного отечественного «борца с кровавым 
режимом» и не в киевской Верховной раде. Статья 
под заголовком «Не совсем сумасшедшая теория 
о том, что Россия допустила утечку панамских 
бумаг» была опубликована в «Вашингтон пост» 
— одной из самых респектабельных и серьезных 
газет Америки. 

Читайте 3-ю стр.
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Умер Альберт Филозов, за-
мечательный артист, глубоко 
верующий человек. Последние 
5 лет у него была онкология, но 
он работал до последнего. Но 
его внезапный уход трагичен не 
только для театра, для публики, 
любившей этого мягкого, дели-
катного в своей игре артиста, 
но и глубочайшая трагедия для 
него самого. Умер он не в своей 
квартире, а в квартире сына от 
первого брака, с которым не об-
щался много лет. Подробности 
ухода Альберта Филозова стали 
известны «МК».
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Памятник Юрию Гагари-
ну появится в Черногории. 12 
апреля в поселке Радовичи 
будет открыт бюст первого 
космонавта. Почему именно 
здесь? На этот вопрос ответ 
лучше всего знает словенец 
Юст Ругел, издатель, перевод-
чик, посвятивший свою жизнь 
просветительской деятельно-
сти: за рубежом он пропаган-
дирует русскую литературу и 

искусство. Юст родился в Са-
раево, но в Москву попал вме-
сте с родителями еще в сере-
дине семидесятых. Отучился 
в МГИМО, женился. И с тех пор 
делит себя между несколькими 
странами, считая все же основ-
ным своим домом квартиру в 
центре Москвы, где живет его 
семья.
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Юст Ругел устанавливает памятник 
первому космонавту на частной земле

ГАГАРИНА ОТДАЛИ  
В ДОБРЫЕ РУКИ 

В Радовичах вовсю готовятся  
к открытию памятника.

ОСКОРБЛЕННЫЕ ГИМНОМ
Написать закон по каждому поводу —  
болезнь российских парламентариев
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Севастопольская история с испол-
нением Гимна РФ в далекой от офици-
ального образца редакции направила 
мысли законодателей в привычное 
русло: сенатор Вадим Тюльпанов 
обещает внести в Госдуму законопро-
ект об уголовной ответственности за 

надругательство над этим символом 
государства. Но стоит напомнить, 
что все предыдущие попытки допол-
нить УК таким составом закончились 
провалом.

Читайте 2-ю стр.

Смертельно 
больного актера 
жена отказалась 

взять домой

ВСТРЕТИЛ СМЕРТЬ КАК ФИЛОЗОВ

n
eG

li
n

kA
29

.R
U
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Бронзовый призер 
Сурдлимпиады Раиса 

Головина (справа).

Председателю 
Сурдлимпийского 

комитета не 
дают покоя 

призовые деньги 
победителей.

БУДУРА ВЫМАНИЛИ ИЗ МЕДВЕЖЬЕГО БУДУАРА 
ТВОРОГОМ И ЯБЛОКАМИ

Долгожданное пробуж-
дение троицы медведей 
произошло на днях в Москов-
ском зоопарке. В отличие от 
прошлого года, когда звери 
вышли из спячки в середине 
марта, в этом косолапые до-
ждались настоящей весны, 
прежде чем возобновить 
свою активную деятель-
ность.

Как сообщили «МК» в глав-
ном зоосаде страны, бурая 
медведица Роза и ее гима-
лайские сородичи Аладдин 
и Будур впали в спячку в 
начале декабря 2015 года. 
Прошло главное восстано-
вительное мероприятие в 
жизни косолапых спокойно: 
все трое мирно посапывали в 
оборудованных заботливыми 
зоологами домиках. Обычно 
эти животные в зоопарке спят 
в искусственных берлогах. 
Но один из бурых медведей 

по кличке Мишур (к сожале-
нию, мишка ушел из жизни в 
довольно пожилом возрасте 
в 2010 году) категорически 
отказывался от суррогата. 
Косолапый собственнолапно 
вырыл подходящую берлогу 

прямо в вольере и каждый 
год, оставляя самку, отправ-
лялся на сон в собственную 
«квартиру». Спячка Мишура 
сотрудниками не контроли-
ровалась, и они узнавали о 
том, что он проснулся, когда 
медведь выбирался на све-
жий воздух. А вот нынешние 
обитатели медвежьих волье-
ров находятся под неусып-
ным наблюдением. В начале 
апреля 2016-го, когда звери 
стали проявлять все призна-
ки пробуждения, но все еще 
находились в дреме, киперы 
начали понемногу поить их 
водой из шланга. А позже 
ввели обычный для первого 
весеннего завтрака рацион 
— яблоки и творог. Сейчас 
медведи уже практически 
включились в привычный для 
этого времени года ритм и 
вовсю гуляют в уличных во-
льерах. 

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ:  
ВСЕ О СТРОИТЕЛЬСТВЕ

Впереди строительный се-
зон. Какой материал лучше 
выбрать для строительства 
дачи или коттеджа? Почему 
сегодня так популярен клее-
ный брус, на какие особен-
ности этого строительного 
материала необходимо обра-
тить внимание? Как с выгодой 
сделать ремонт деревянного 
дома, провести реконструк-
цию, достроить террасу или 
веранду? В чем достоинства 
каркасной технологии? Ка-
кую выбрать отделку или 
кровлю? Какой фундамент 
оптимален для деревянных 

домов? Как продлить жизнь 
деревянному дому? Как 
не ошибиться при выборе 
строительной компании? Как 
правильно воспользоваться 
сезонными скидками? На эти 
и многие другие вопросы чи-
тателей на прямой линии в 
редакции  «МК» в среду, 13 
апреля, с 12-00 до 13-00 по 
тел. 8(495) 781 47 09 ответят 
Владимир Кузнецов, управ-
ляющий партнер, член со-
вета директоров компании 
«Зодчий», и Владислав Бы-
ков, директор по развитию 
этой организации.

БАГАЖ МОСКОВСКИХ 
НАРКОМАНОВ ОБНЮХАЮТ ПСЫ 

АНГЛИЙСКОЙ КОРОЛЕВЫ
Нести службу со столичны-

ми полицейскими станут... 
любимые собачки англий-
ской королевы. Два щенка 
элитной породы вельш-корги 
пемброк уже поступили в 
распоряжение московских 
стражей порядка.

К сведению, собачки поро-
ды корги — небольшие и ко-
ротконогие, хотя и относятся 
к овчаркам. Порода зароди-
лась в X веке в Уэльсе: корги 
стали одними из первых па-
стушьих собак. Наибольшую 
известность они получили 
после 1933 года, когда гер-
цог Йоркский (будущий ко-
роль Великобритании Георг 
VI) подарил щенков своим 
дочерям Элизабет (сейчас 
— Елизавета II) и Маргарет 
Роз. С тех пор за корги и за-
крепилось звание любимых 
собачек английской короле-
вы. Теперь попробовать их в 
качестве служебных собак 
при досмотре машин решили 
и столичные стражи порядка: 
по словам источника «МК» в 
столичной полиции, на ис-
пытания уже поступили два 
щенка корги, 2 и 6 месяцев.

— Конечно, для работы в 
полиции используют самые 
разные породы собак, — по-
яснила Ирина Склярова, 

кинолог Центра кинологи-
ческой службы УВД по ЦАО 
ГУ МВД России по Москве. 
— Среди последних, которых 
испытывали кинологи, — гол-
ландская овчарка (хердер), 
немецкий ягдтерьер и фок-
стерьер (к слову, хердер как 
служебная порода в итоге 
прижился в полиции). Однако 
история с корги вызывает не-
мало вопросов: если щенок 
немецкой овчарки, прове-
ренной помощницы стражей 
порядка, стоит в среднем 
30–35 тысяч рублей, то кор-
ги — все 60 тысяч рублей. 
Есть и технический момент: 
у любой служебной собаки 
есть два чутья — верхнее и 
нижнее. С помощью первого 
она получает информацию 
из воздуха, а второго — идет 
по следу. Граница верхнего 
чутья у немецкой овчарки — 
1,5 метра, а у корги — всего 
сантиметров 70. Проще го-
воря, то, что «немец» учует, 
коротконогий «новичок» вряд 
ли заметит в силу физиоло-
гии. Приживется ли корги в 
полиции — покажет время, 
но все-таки надо учиты-
вать: несмотря на родство с 
овчарками, сегодня это ис-
ключительно декоративная 
собака.

ОХОТНИКАМ НА ПТИЦ ВСТАВИЛИ 
ПАЛКИ В КОЛЕСА КАБАНЫ

Весенняя охота на перна-
тую дичь стартует в Подмо-
сковье с 16 апреля и продлит-
ся в течение 10 дней.

Как рассказали «МК» в 
Обществе охотников и ры-
боловов Московской обла-
сти, в этом году сезон охоты 
на птиц начнется на два дня 
раньше, чем в прошлом году, 
и завершится 25 апреля. Под-
стрелить в эти дни можно 
будет самцов-глухарей на 
току и самцов тетеревов, 
вальдшнепов на вечерней 
тяге, селезней из искус-
ственного укрытия с под-
садной уткой, а также гусей 
из искусственного укрытия. 

Охотникам разрешается ис-
пользовать во время охоты 
собак: островных и континен-
тальных легавых, а также ре-
триверов и спаниелей для от-
ыскивания и подачи добытой 
пернатой дичи. Каждый охот-
ник может поймать в сутки по 
два гуся и два вальдшнепа, 
пять селезней, по одному 
глухарю и одному тетереву. 
Кстати, в этом году охотиться 
в Белоомутском охотничье-
рыболовном хозяйстве Под-
московья запрещено. Напом-
ним, в конце марта у трупов 
кабанов на этой территории 
эпидемиологи обнаружили 
африканскую чуму. 

ПОДРОСТКУ ДАЛИ ШЕСТЬ ЛЕТ 
ТЮРЬМЫ ЗА «ВОСПИТАТЕЛЬНОЕ» 

УБИЙСТВО НАРКОТОРГОВЦА
Один из активистов не-

формальной организации 
«Реструкт» 18-летний Кирилл 
Филатов получил 6 лет за-
ключения за то, что до смерти 
избил уроженца Азербайд-
жана, приняв его за торгов-
ца курительными смесями. 
Защита осужденного счита-
ет, что приговор чрезмерно 
суровый, и намерена его об-
жаловать. 

Как выяснил «МК», в июне 
2014 года на улице Снежной 
Филатов совместно с дру-
гими участниками движе-
ния напали на гражданина 
Азербайджана. За день до 
этого они заказали у него 
по телефону «спайс». После 
покупки наркотика торговца 
сдали полицейским. Однако 
того почти сразу отпустили, 
а само вещество загадочным 
образом пропало из полицей-
ского участка. Тогда участ-
ники движения выследили 
мужчину и жестоко избили. 
Позже от полученных травм 
он скончался в больнице.

Спустя непродолжитель-
ное время Филатов и другие 
члены неформальной орга-
низации снова совершили 
разбойное нападение на 
мужчину с применением на-
силия по аналогичной схеме. 
При этом у потерпевшего по-
хитили мобильный телефон и 
деньги. Когда всех участни-
ков «Реструкта» задержали, 
Филатов признал вину в напа-
дении и дал показания на со-
общников, поэтому его дело 
было выделено в отдельное 
производство. 

— Суд постановил признать 
Филатова виновным и назна-
чить ему наказание в виде 
шести лет колонии общего 
режима, — огласила решение 
судья Бабушкинского суда 
Елена Мамаева. 

Прокуратура ранее про-
сила назначить обвиняемо-
му 7 лет тюрьмы. Сторона 
потерпевших отказалась 
от исковых требований, так 
как ущерб им был возмещен 

еще до суда. В свою очередь 
адвокат Филатова заявил 
«МК», что считает решение 
суда чрезмерно суровым. 
«Во-первых, состояние здо-
ровья Филатова вызывает 
серьезные опасения. Он ин-
валид с детства и не сможет 
жить в условиях тюрьмы. 
Во-вторых, в ходе процесса 
было установлено, что по-
гибший занимался распро-
странением наркотиков. А 
Филатов совершил престу-
пление, будучи несовершен-
нолетним. Считаю, что по со-
вокупности доказательств 
суд мог назначить моему 
подзащитному наказание 
ниже низшего предела. На-
деюсь, что при рассмотрении 
жалобы в апелляционной ин-
станции суд учтет эти обстоя-
тельства», — отметил адвокат 
Алексей Михальчик. 
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ВАЖНОВАЖНО

Неформальное 
движение «Ре-
структ» занима-
лось ловлей по-
тенциальных 

педофилов, наркоманов и 
наркоторговцев, лиц нетра-
диционной сексуальной ори-
ентации через социальные 
сети, устраивая встречи по-
дозреваемых с подставными 
лицами из числа участников 
«Реструкта». «Воспитатель-
ные беседы» с подозревае-
мыми активисты записывали 
на видео и выкладывали в 
Интернет. После того как 
правоохранительные органы 
начали задерживать участ-
ников «Реструкта», лидеры 
движения объявили о ликви-
дации проекта, при этом 
одни ячейки организации 
продолжили свою работу под 
старым брендом, а некото-
рые сменили названия. В от-
ношении девяти участников 
«Реструкта» и лидера орга-
низации — националиста 
Максима «Тесака» Марцин-
кевича — пока ведется рас-
следование, поскольку в 
феврале этого года суд вер-
нул дело в прокуратуру.

НА СНОС «ЦАРСКИХ» ЗДАНИЙ НАЛОЖАТ ВЕТО
Запретить снос всех доре-

волюционных зданий в ско-
ром времени могут в центре 
столицы. Соответствующий 
законопроект на днях был 
внесен в Мосгордуму.

Как стало известно «МК», 
речь в документе идет обо 
всех зданиях, построенных 
до 1917 года или имеющих 
отдельные части такого воз-
раста и расположенных в 
столичных зонах охраны объ-
ектов культурного наследия 

(фактически это весь центр 
города). Необходимость та-
кого нововведения депутаты 
связывают с тем, что сегод-
ня под защитой государства 
находятся лишь здания, по-
строенные как минимум век 
назад и имеющие статус 
объектов культурного на-
следия. Остальные старин-
ные строения, независимо 
от их культурной, мемо-
риальной, духовной или 
религиозной ценности, 

вообще никак не защище-
ны. В законопроекте особо 
отмечается, что в конечном 
итоге столица каждый год 
теряет несколько десятков 
старинных зданий, не только 
являющихся великолепными 
образцами архитектуры ста-
рой Москвы, но и хранящих 
память о ключевых событиях 
русской истории.

ИЗ «МАТРОССКОЙ ТИШИНЫ» 
ИЗГНАЛИ ГЛАВНОГО ОБЖОРУ

Сотрудника, в буквальном 
смысле объедавшего заклю-
ченных, поймали с поличным 
в легендарном СИЗО «Ма-
тросская Тишина». 

Как стало известно «МК», 
почти курьезный случай 
произошел в СИЗО №1 на 
прошлой неделе. И до этого 
правозащитники во время 
проверок получали жало-
бы от заключенных на то, 
что тем не доносят еду. При 
этом чаще всего пропада-
ла рыба. На вопросы членов 
ОНК, кто именно ее съедает, 
баландеры (из числа осуж-
денных отряда хозобслуги) 
поясняли, что это младший 
инспектор Сергей. Поскольку 
мужчина отличается боль-
шой комплекцией (около 2 
метров роста, весит больше 
100 кг) и отменным аппети-
том, то на его корпусе рыба, 
и не только она, постоянно 

заканчивалась, так и не попав 
в тарелки заключенных.  

На днях при осмотре холо-
дильника на посту в третьем 
корпусе младшего инспек-
тора Сергея был обнару-
жен пакет молока, предна-
значавшийся для раздачи 
спецконтингенту, но ему не 
выданный, а также большая 
миска с куриным мясом. На 
вопрос, что все это делает в 
его холодильнике и где он это 
взял, тюремщик честно отве-
тил (что отражено в объясни-
тельной записке): «Конечно, 
у зэков из котла выловил. Не 
из дома же принес. Должен 
же я что-то есть!»

В общей сложности ин-
спектор Сергей был уличен 
в том, что в тот день похитил 
мясо двух кур (из трех по-
лагавшихся заключенным-
диетчикам). Начальник СИЗО 
приказом уволил его. 

Древнюю телеграмму и 
средневековый собачий 
паспорт нашли археологи 
во время спасательных рас-
копок в Великом Новгороде. 
Забавные находки были сде-
ланы учеными в раскопе на 
глубине 3,5 метра в истори-
ческом центре города. Пер-
вый артефакт — маленькая 
берестяная грамота, датиро-
ванная XIII веком. На грамоте 
написано следующее: «От 

Гаврилы к Кондрату. Пой-
ди сюда». Забавный текст, 
похожий на современную 
интернет-переписку, вы-
звал фурор среди ученых. 
До этого считалось, что на 
бересте записывались в 
основном финансовые от-
четы, сведения о сделках 
или долговые расписки. 
Вторая находка, также из 
бересты, напомнила ар-
хеологам паспорт домаш-
него питомца. На кусочке 

коры написано всего два 
слова: «Я щенок». Причем 
в верхней и нижней частях 
бересты есть отверстия для 
крепления. «Может быть, 
эту надпись на себе дей-
ствительно носил щенок, а 
может, этот кусок бересты 
использовали в игре или для 
шутки», — рассказал «МК» 
начальник новгородской 
экспедиции ИА РАН Петр 
Гайдуков.

ПОЛИЦЕЙСКОМУ НЕ УДАЛОСЬ РАЗБИТЬ ГЛАВНУЮ 
УЛИКУ ПРОТИВ СЕБЯ

Перед судом предстал 
страж порядка, который не 
дал столичному подростку 
заснять полицейский про-
извол. Блюститель закона, 
увидев, что его снимают на 
мобильный телефон, вы-
вихнул юноше руку и разбил 
аппарат. 

Несовершеннолетний 
житель столицы Алижон с 
другом были задержаны ве-
чером 8 февраля 2015 года. 
Позднее полицейские ОМВД 
района Алексеевский расска-
зывали об этой истории так: 
якобы 30-летний патрульный 
Дмитрий Штельмах заметил 
на улице двух молодых лю-
дей, которые выражались не-
цензурно. Он подошел, сде-
лал им замечание и попросил 
предъявить документы. В 
ответ на это Алижон якобы 

снова выматерился. Поли-
цейский решил доставить 
молодых людей в отдел. По 
словам Штельмаха и его кол-
леги, в отличие от приятеля 
Алижон вел себя агрессивно, 
заявлял, что никуда не пойдет 
и что его задерживают из-за 
национальности (предки пар-
ня родом из Таджикистана). В 
полицейской машине Алижон 
достал телефон «Самсунг» 
и стал снимать стражей по-
рядка на камеру. В отделе 
стражи порядка составили 
протокол об администра-
тивном правонарушении, 
а затем Штельмах скрутил 
задержанного, достал из 
кармана телефон и бросил 
на пол. 

Сам полицейский утверж-
дал, что Алижон в эмоцио-
нальном запале бросил в него 

мобильником, и тот упал на 
пол и разбился. Молодые 
люди выдвинули совсем 
другую версию. Якобы когда 
к ним подъехал наряд поли-
ции, никто не представился. 
И хотя они показали студен-
ческий билет и паспорт, им 
велели проследовать в от-
дел. Неопровержимой ули-
кой в этом деле стала флеш-
карта телефона, на которой, 
несмотря на повреждения, 
сохранилась видеозапись. К 
тому же, Штельмах с ошиб-
ками составил протокол и 
не вызвал родителей под-
ростка.

Как сообщили «МК» в 
Останкинской межрайонной 
прокуратуре, Останкинский 
суд приговорил Штельмаха 
к 3,5 года лишения свободы 
условно. 

СОБАЧИЙ ПАСПОРТ ВОСЕМЬ ВЕКОВ 
ДОЖИДАЛСЯ УЧЕНЫХ В ЗЕМЛЕ

ПОДРОБНОСТИ   
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Здесь написано: «Я щенок».



примеру, говорится, что гимн в официальных 
случаях должен исполняться «в точном соответ-
ствии с утвержденными музыкальной редакцией 
и текстом», а «присутствующие выслушивают его 
стоя, мужчины — без головных уборов»…

Так что логика в предложении г-на Тюльпа-
нова вроде бы есть: три символа государства 
равны по статусу, но за надругательство над 
двумя из них уголовная ответственность есть, а 
за надругательство над третьим — нет! Ответ на 
вопрос «почему» дает история Госдумы.

16 января 2002 года был принят в первом 
чтении внесенный депутатом из фракции «Един-
ство» Сергеем Апатенко законопроект, пред-
лагавший то же самое, что сейчас предлагает 
сенатор. Обсуждая инициативу г-на Апатенко в 
первом чтении, его коллеги один за другим спра-
шивали: «Что можно считать надругательством 
над гимном, а что — нет?»

Музыку гимна в качестве сигнала на мобиль-
ном телефоне? Исполнение гимна со словами 
прежних вариантов вроде «союз нерушимый 

республик свободных» или «нас вырастил Ста-
лин»? (Слова советского гимна поют в зале 
пленарных заседаний многие члены фракции 
КПРФ.)

— Это не надругательство, — отвечал г-н 
Апатенко.

— А если спеть гимн с другими какими-
нибудь словами? 

— Нет, если они не оскорбительные, — от-
вечал г-н Апатенко.

— А если гимн исполнит человек без слуха, 
шепелявый? 

— Нет, это смешно! — отбивался автор. Он 
лично считал надругательством над гимном его 
«использование в теле-, видеосюжетах и пере-
дачах, театральных, радиопостановках, имеющих 
аморальный, оскорбительный характер, выра-
жение в оскорбительной форме негативного и 
иного отношения к государству, государственной 
власти, гимну во время его исполнения». Он так 
считал, но кто знает, как посчитал бы конкретный 
правоприменитель?

В общем, профильный Комитет по законо-
дательству предложил тогда ко второму чтению 
все же конкретизировать состав — чтобы текст 
не допускал множественных толкований и не 
порождал произвол. 

Придумать такую формулировку депутаты 
и юристы так и не смогли. Невзирая на сугубо 
патриотический настрой депутатского корпуса, 
законопроект пролежал несколько лет в думском 
портфеле, а потом был отклонен…

Невозможностью предложить формулировку, 
которая бы позволяла определить, что именно 
следует считать надругательством над таким 
сложным государственным символом, как гимн, 
и которая позволяла бы адекватно ее применять, 
объяснил «МК» отсутствие уголовной ответствен-
ности за надругательство над гимном в России и 
очень многих других странах глава думского Коми-
тета по законодательству Павел Крашенинников 
(«ЕР»). «Раз никто до сих пор не смог придумать 
такую формулировку — просто упражняться лиш-
ний раз на эту тему в остроумии не хочется», — 
сказал он. А за безобразия с гимном, считает г-н 
Крашенинников, вполне можно при определенных 
обстоятельствах привлекать по другой статье 
УК — той, что карает за хулиганство.

Марина ОЗЕРОВА. 
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— Вид звездного неба мало кого способен 
оставить равнодушным, — говорит начальник 
лаборатории НПО «НИИ «Луч» Валерий Жупа-
нов. — Наиболее интересные снимки далеких 
галактик и туманностей, а также много другой 
новой информации было получено благода-
ря космическому телескопу «Хаббл», который 
был выведен на расчетную орбиту с помощью 
шаттла «Дискавери» в апреле 1990 года и на-
зван в честь Эдвина Хаббла. Надо заметить, что 
количество научных заявок по исследованию 
дальнего космоса в 10 раз превышает возмож-
ности телескопа.

У наблюдений из космоса есть неоспори-
мая ценность. В них не участвует атмосфера 
земли, которая вносит много ошибок в измере-
ния. Например, космический телескоп метро-
вого диаметра эквивалентен 6—7-метровому 
телескопу, стоящему на земле. Второй момент: 
наша атмосфера непрозрачна для некоторых 
лучей, поэтому наблюдения из космоса для 
астрономов особенно ценны. 

У телескопа «Хаббл» сейчас вырабатыва-
ется ресурс. Его обслуживание производилось 
во время выходов в открытый космос с косми-
ческих кораблей многоразового использова-
ния. Через два—три года «Хаббл» собираются 
вывести из эксплуатации. Поэтому сейчас как 
никогда актуален проект «Спектр-УФ» («Все-
мирная космическая обсерватория — Ультра-
фиолет»). Он реализуется совместно Россией 
и Испанией при поддержке международного 
астрономического сообщества. 

Основной инструмент — ультрафиолето-
вый телескоп Т-170М с диаметром главного 
зеркала 170 см, что позволит собрать большой 
световой поток даже от очень слабых звездных 
величин и получить изображение тех участков 
Вселенной, которые в данном диапазоне не 
видны с Земли. 

— Этот телескоп будет единственным ин-
струментом в мире, который сможет наблюдать 
нашу Вселенную в ультрафиолетовом (115 — 
305 нм) диапазоне спектра, значительная часть 
которого не проходит через атмосферу Земли. 
То есть, откроются новые возможности для ис-
следований планет, звездной, внегалактической 
астрофизики и космологии, — уверен Валерий 
Жупанов. «Сердце» телескопа — объектив в 
виде сферического зеркала. Над уникальным 
покрытием зеркала телескопа, величиной 
170 сантиметров, и работали специалисты-
атомщики. 

— Это достаточно большой размер, с 
которого очень трудно получить мощный 

коэффициент отражения, — говорит В.Жупанов. 
— Для нанесения покрытия нами был создан 
специальный комплекс чистых помещений, 
которые обеспечивали требуемое качество 
подготовки поверхности к нанесению. 

В этой лаборатории и были проведены 
испытания, которые моделировали работу в 
космосе. 

— Для нанесения отражающего слоя обыч-
но используют алюминий, — говорит технолог. 
— Но алюминий — чрезвычайно активный ма-
териал, и в жизни мы с ним работаем только 
потому, что покрываем защитной пленкой из 
окиси алюминия. Но эта пленка непрозрачна в 
области вакуумного ультрафиолета, поэтому мы 
применили сочетание покрытий из алюминия 
и фторида магния. 

Технология покрытия российских атом-
щиков позволила продемонстрировать от-
личные показатели по своей однородности, 
плотности и коэффициенту отражения, что су-
щественно повлияло на улучшение показателей 
телескопа. 

— Эта технология позволила получить 
очень тонкие и бездефектные покрытия, при-
чем отражающая способность покрытий из 
алюминия и фторида магния такая же, как и 
для чистого алюминия, — говорит Валерий 
Жупанов. — Зеркала такого размера с такими 
коэффициентами отражения никому в астро-
номическом сообществе неизвестны. 

Разработанная технология вошла в число 
важнейших достижений российских ученых, 
представленных в ежегодном докладе Россий-
ской академии наук. 

Для отработки технологии и нанесения 
отражающего и защитного покрытия на глав-
ное зеркало телескопа использовалась име-
ющаяся в ФГУП «НИИ НПО «ЛУЧ» установка 
INTEGRITY-100, размещенная в специально 
сконструированных чистых помещениях. Уста-
новка представляет собой вакуумную камеру, 
оборудованную двухступенчатыми форвакуум-
ными насосами, двумя крионасосами, а также 
мейснеровской ловушкой для проведения от-
качки. Для испарения в камеру установлены 
четыре электронно-лучевые пушки, четыре 
резистивных испарителя; камера оборудована 
ионным источником для очистки изделия, а так-
же нагревателями для создания необходимой 
для проведения процесса температуры.

Срок службы телескопа «Хаббл» закончится 
приблизительно через два года. Уже сейчас 

его 2,5-метровое зеркало по своей мощно-
сти отражения «не отрабатывает» и половину 
начальных возможностей. Вывод на орбиту 
«Спектр-УФ» планируется в 2018—2019 году. 
И если «Хаббл» находится на расстоянии 569 
километров от Земли, то спутник с телескопом 
Т-170М на борту будет выведен практически на 
геосинхронную орбиту с высотой около 35 ты-
сяч километров. Предполагается, что он будет 
описывать небольшую восьмерку над Африкой 
и Испанией.

 Данные, полученные с помощью этого 
телескопа, будут поступать в центр обработки, 
который сейчас строится в Испании. Таким 
образом, его можно будет сориентировать на 
любые астрономические задачи. Этот теле-
скоп останется единственным доступным для 
астрономов инструментом в ультрафиолетовой 
области спектра. Причем спектральные и фото-
метрические астрофизические исследования 
можно будет проводить на уровне чувствитель-
ности космического телескопа «Хаббл» при 
площади главного зеркала телескопа Т-170М в 
2 раза меньшей, чем площадь главного зеркала 
телеспока имени Хаббла. 

Астрофизики считают, что в ультрафиоле-
товом диапазоне сосредоточена самая богатая 
информация о Вселенной. Так что с полной 
уверенностью можно сказать, что российский 
телескоп скоро станет одним из главных ис-
точников новой информации и открытий в 
области астрофизики и познания космоса. И 
пока расстояние до звезд исключает возмож-
ность путешествия, человечеству не обойтись 
без космических телескопов. С помощью них 
человек продолжит искать ответы на вечные 
вопросы: как появилась Земля и как устроена 
Вселенная.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Освоение и изучение космоса, разви-
тие космических технологий невоз-
можно ныне без участия атомщиков. 
Именно радиационные и реакторные 
технологии позволяют конструировать 
космические корабли и управляемые 
аппараты, исследующие поверхность 
других планет. Но есть еще и масса 
других космических направлений, 
которые развивают атомщики, ис-
пользуя свои компетенции и научный 
потенциал отрасли. Накануне Дня 
космонавтики стало известно, что 
ФГУП НПО «НИИ «Луч» (предприятие 
Госкорпорации «Росатом») создал 
собственную инновационную техно-
логию покрытия оптики телескопа, 
которая будет применена в косми-
ческой обсерватории «Спекр-УФ». С 
помощью телескопа на борту можно 
будет получать изображения в ультра-
фиолетовом участке электромагнит-
ного спектра, что невозможно 
сделать с земли.

КОСМОС

Специалисты-атомщики 
разработали уникальное 
многофункциональное 
покрытие оптических 
элементов, позволяющее вдвое 
повысить чувствительность 
космических телескопов

РОССИЙСКИЙ Т-170М 
ЗАМЕНИТ «ХАББЛ» 

Главное зеркало в вакуумной камере 
(после напыления).

Ф
О

ТО
 С

Д
ЕЛ

АН
О

 С
И

ЛА
М

И 
Ф

ГУ
П 

«Н
ИИ

 Н
ПО

 «Л
УЧ

»

Формальными авторами поправок явля-
ются депутат Госдумы Ирина Яровая и сенатор 
Виктор Озеров. Большой пакет, среди про-
чего, содержит кардинальные изменения в 
законы «О связи» и «Об информации, инфор-
мационных технологиях и защите информа-
ции». Как известно, действующие версии этих 
документов обязывают операторов связи и 
интернет-провайдеров сотрудничать с право-
охранительными органами в рамках системы 
оперативно-розыскных мероприятий. Компа-
нии должны предоставлять стражам порядка 
информацию о своих абонентах, оказанных им 
услугах и давать возможность прослушивать 
переговоры своих пользователей.

О хранении информации об абонентах в 
законе напрямую не сказано. Однако в 2005 
году правительство утвердило новые правила 
взаимодействия бизнеса с силовым блоком, в 
которых сказано, что в течение полугода инфор-
мация о пользователях и оказанных им услугах 
должна храниться у оператора или провайдера. 
В любом случае, речь идет лишь о номерах и 
продолжительности разговоров или интернет-
сессий, но никак не о содержании. Содержание 
— это уже, простите, 23-я статья Конституции, 
гарантирующая право на неприкосновенность 
частной жизни, личную и семейную тайны. Ав-
торы законопроекта рассчитывают обязать всех 
операторов связи и интернет-провайдеров в 
течение трех лет хранить на территории России 
данные «о фактах приема, передачи, доставки 
и (или) обработки голосовой информации и 
текстовых сообщений, включая их содержание, 
а также изображения, звук или иные сообщения 
пользователей услугами связи». Соответствую-
щие информационные массивы должны будут по 
запросам предоставляться в правоохранитель-
ные органы. Все это в полной мере относится 
к блогосфере и социальным сетям.

То есть, если поправки примут, то все 
email-cообщения, голосовые вызовы, SMS, 
интернет-трафик, записи в социальных се-
тях сотен миллионов пользователей будут со-
храняться!!! Причем функцию своеобразного 
«депозитария» чужих секретов парламентарии 
хотят возложить на провайдеров и операторов. 

Это может привести к тому, что в геометриче-
ской прогрессии вырастет риск утечек не про-
сто персональных данных, а сведений о самых 
сокровенных тайнах личной жизни. Ведь чело-
веческий фактор — это не то, чему хочется до-
верять свои секреты. А желающих заплатить за 
частную переписку, да еще и с иллюстрациями, 
звезды шоу-бизнеса, политика или известного 
спортсмена найдется много. И не только для 
удовлетворения собственного любопытства, 
но и с гораздо более опасными целями.

Все помнят, как в 90-х — начале нулевых на 
любом рынке или подземном переходе можно 
было купить базы данных: хочешь — ГИБДД, 
хочешь — абонентов частных компаний. Не-
смотря на то что представители государствен-
ных органов и операторов божатся, что наши 
персональные данные под надежной защитой, 
абсолютных гарантий этому нет.

Так, зимой 2004 года в свободной продаже 
появилась база Федеральной налоговой службы 
о доходах москвичей и жителей Подмосковья за 
1999—2002 годы. Вся информация умещалась на 
четырех дисках формата DVD, стоимость которых 
была оценена в $300. Позже на рынки вбросили 
аналогичные диски за 2003 и 2004 годы. В 2011 
году в Интернете опубликовали базу абонентов 
МТС с именами, фамилиями и номерами теле-
фонов, а также, по некоторым пользователям, 
с адресами и паспортными данными. В том же 
году в открытом доступе в поисковике «Яндекс» 
появились SMS (вместе с номерами адресатов), 
отправленные абонентам «МегаФон».

Два года назад сообщалось о том, что при 
оплате электронных билетов на сайте «РЖД» 
были украдены данные более 200 тыс. бан-
ковских карт. Этот список можно продолжать. 
В такой ситуации увеличивать объем и срок 
хранения персональных сведений, по мнению 
экспертов, это просто игра в рулетку. Рано или 
поздно может случиться так, что их украдут. 
Кому-то покажется очень соблазнительным 
купить фотографии из личной переписки звезд, 
конкурентов, политиков. За это можно заплатить 
приличные деньги. Возникнет новый черный 
рынок, несравнимый по масштабам с банальной 
торговлей базами в переходах.

Забавно, что меньше всех нормы, пред-
лагаемые депутатами, коснутся компаний 
вроде WhatsApp, Telegram, Viber, Skype и т.п. 
Формально у них, конечно, есть обязательства 
по соблюдению российского законодатель-
ства, но, учитывая, что все эти структуры на-
ходятся за границей и не имеют здесь даже 
представительств, они могут себе позволить 
без последствий игнорировать требования 
закона. 

Между тем недавно ИА «РБК» сообщало, 
что «Telegram заблокировал 660 публичных 
чатов «Исламского государства» (ИГИЛ; тер-
рористическая организация, запрещенная в 
России) с ноября 2015 года». 

Тем временем для сотовых компаний и 
интернет-провайдеров законодательные нов-
шества обойдутся в копеечку. Очевидно, все 
это, как обычно, приведет к удорожанию услуг 
для нас, конечных пользователей. И, по мнению 
экспертов, довольно сильно — на 50—100% по 
отдельным услугам. 

 Не слишком ли лихо мы идем к оруэллов-
скому обществу «Большого брата»? Россияне 
уже давно срослись со своими телефонами, 
доверяя гаджетам все самое сокровенное. 
Безопасность, конечно, важна, но действи-
тельно ли так необходимо хранить три года всю 
информацию о нашей повседневной жизни? 
Потеряют ведь... А потом еще и продадут.

Максим ГОЛИЦЫН.

По данным исследования корпо-
рации EMC, только 38% россиян 
готовы раскрывать свои персо-
нальные данные для удобства ра-
боты в Интернете, причем в мире 

данный показатель равен 27%. Медицинским 
учреждениям и страховым компаниям готовы 
доверить свои персональные данные примерно 
39% сограждан, банковским и другим финансо-
вым организациям — 42%. При регистрации в 
социальных сетях 40% россиян не используют 
настройки параметров приватности. В России 
на помощь со стороны государства при утечке 
личных данных рассчитывают только чуть более 
трети пользователей Интернета.

Госдума собирается рассмотреть беспрецедентные по 
жесткости «антитеррористические» поправки — вплоть до 
лишения российского гражданства за причастность к терро-
ризму и экстремизму. К этой борьбе парламентарии готовы 
подключить операторов связи и интернет-компании, обязав 
их в течение трех лет хранить информацию о всех голосовых 
переговорах, включая их содержание, и переписку абонентов. 
Понятно, что последняя включает в себя личные сообщения, 
фото- и видеоматериалы, посты в социальных сетях, письма 
и т.д. И также понятно, что полная сохранность этих данных не 
гарантирована. Вчера вы по email поделились со своими роди-
телями фотографиями с отдыха на морском курорте — завтра 
эти данные вполне могут попасть в многочисленные базы 
данных, продаваемые через Интернет или на радиорынках.

ОБЩЕСТВО

Законодательные инициативы по борьбе 
с терроризмом могут привести к тому, 
что личные данные пользователей могут 
попасть в чужие руки

БОЛЬШОИ БРАТ 
СЛЕДИТ ЗА ТОБОЙ… 

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
КАДР

Президент Египта Абдул-
Фаттах Ас-Сиси и ко-
роль Саудовской Аравии 
Салман ибн Абдул-Азиз 
Аль Сауд заключили на 
прошедшей неделе со-
глашение о строительстве 
моста между двумя госу-
дарствами через Красное 
море. Мост, соединяющий 
автомобильной и железной 
дорогами две страны, плани-
руется построить через залив 
Акаба. Подобные проекты 
обсуждались давно — с 1988 
г. Детали проекта пока не 
разглашаются, но, согласно 
имеющейся информации, 
32-километровый мост, пере-
брошенный через пролив 

Тиран, может быть построен 
между египетским населен-
ным пунктом Рас-Насрани 
(неподалеку от Шарм-эль-
Шейха) и саудовским Рас-
Хамид. Создание подобного 

моста позволит впервые в со-
временной истории создать 
прямое дорожное сообщение 
между арабскими странами 
в Азии и в Северной Африки, 
минуя Израиль.

ПРОЕКТ

ЕГИПТЯН И САУДОВЦЕВ СОЕДИНИТ МОСТ

залив Акаба

Рас-Насрани

Шарм-эль-Шейх

Рас-Хамид

Е Г И П Е Т

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ

Проектируемый мостПроектируемый мост

Украинская летчица На-
дежда Савченко, которую 
Ростовский суд пригово-
рил к 22 годам колонии, 
дала письменное согласие 
на процедуры, которые 
помогут ей выжить при 
голодовке. Заключенная 
согласилась на регулярные 
медицинские осмотры и 

начала получать поддер-
живающую терапию. «Ее и 
до этого ежедневно, а то и 
по нескольку раз в день осма-
тривал врач, — объясняет 
представитель ФСИН Рос-
сии Кристина Белоусова. 
— Теперь же у нее дополни-
тельно берут анализы крови, 
делают замер давления, 

температуры, осматривают 
ее кожные покровы, слизи-
стые. Кроме того, ей станут 
проводить регулярные ЭКГ, 
УЗИ. Но главное, по резуль-
татам обследования ей будет 
назначена терапия, выписаны 
специальные поддержи-
вающие препараты (включая 
глюкозу)».

ТЮРЬМА

САВЧЕНКО СОГЛАСИЛАСЬ НА ОСМОТР КОЖИ

Помощник депутата Вла-
дислав Кузнецов был до-
ставлен в больницу после 
нападения во время оче-
редного конфликта в парке 
«Торфянка». Напряженная 
ситуация в Лосиноостровском 
районе тянется уже более 
полугода: местные жители 
выступили против возведения 
церкви в честь иконы Казан-
ской Божией Матери в бли-

жайшем парке, осенью власти 
отменили первоначальное 
решение, стройку перенесли 
на новый адрес, тем не менее 
православные активисты из 
движения «Сорок сороков» 
настаивают, что храм должен 
появиться в «Торфянке». «Уже 
два месяца, как им построили 
часовню на новом участке, — 
рассказала «МК» жительница 
района. — На 14 апреля на-

мечены публичные слушания, 
но этого активистам мало: 
они ходят в часовню быстро 
помолиться, а потом возвра-
щаются в парк и устраивают 
провокации. После очередной 
Влад получил удар по лицу. 
Нападавшего задержали, 
Кузнецова в понедельник 
отвезли в больницу». Это уже 
не первый инцидент прямого 
столкновения сторон. 

КОНФЛИКТ

ХРАМОВый СПОР В «ТОРфЯНКЕ» ДОшЕЛ ДО РУКОПРИКЛАДСТВА

Английские школьники  
из города Моркам раз-
ыскивают плюшевого 
щенка, которого они 
несколькими днями 
ранее отправили в воз-
душное путешествие. 
Игрушку, снабженную 
камерой, прикрепили к 
шару с гелием и отпу-
стили в полет, надеясь 
затем использовать для 
учебы полученные за-
писи. Когда Сэм — так 
ребята назвали щенка 
— поднялся на высоту 
в 24 километра, связь 
с камерой пропала. С 
тех пор судьба игрушки 
остается неизвестной. 
Для всех, кто располага-
ет хоть какой-то инфор-
мацией о Сэме, ребята 
запустили в Твиттере 
хэштег#FindSam.
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Общественно-экспертного совета 
при губернаторе Севастополя на 
экран был выведен искаженный, с 

нецензурной лексикой текст Гимна РФ, а его 
музыка исполнялась с вставками из других про-
изведений. Обстоятельства произошедшего 
изучает ФСБ, а сенатор Вадим Тюльпанов уверен: 
этого не было бы, если бы российский гимн был 
как следует защищен законом. 

Действительно, статья 329 Уголовного ко-
декса обещает ограничение свободы либо при-
нудительные работы, а то и лишение свободы 
на срок до одного года за «надругательство над 
Государственным гербом РФ или Государствен-
ным флагом РФ». Но не гимном!

Кодекс об административных правонаруше-
ниях, правда, предусматривает наказание за «на-
рушение порядка официального использования» 
всех государственных символов РФ, включая 
гимн: штраф в 2–3 тысячи рублей для граждан, 
5–7 тысяч для должностных лиц и 100–150 тысяч 
для лиц юридических. Правила официального 
использования Гимна РФ прописаны в соответ-
ствующем конституционном законе. В нем, к 

92-летний бывший преподаватель Влади-
мира Путина по физкультуре и почетный 
гражданин Санкт-Петербурга Михаил 
Бобров рискует остаться без дома в Ленин-
градской области. Совсем небольшое по 
современным меркам строение из бруса и 
приусадебный участок были для Михаила 
Михайловича настоящей отдушиной. Здесь 
они с супругой разводили кур, баранов, 
здесь он проводил все летние месяцы по-
сле смерти жены.
На днях же ветеран (в войну он участвовал в 
маскировке Исаакиевского собора, Адми-
ралтейства, был одним из тех, кто сражал-
ся с дивизией «Эдельвейс» и сбрасывал 
немецкий флаг с Эльбруса) узнал, что дом 
принадлежит совершенно другому челове-
ку. И самое ужасное, что этот новый хозяин 
— некогда близкий друг семьи Михаила 
Михайловича. 
Как учитель президента стал жертвой до-
верчивости и почему не хочет рассказать 
о своей проблеме Владимиру Путину, вы-
яснил «МК».

Корни этой истории уходят в 90-е годы, когда 
фирме, в которой работал один из сыновей Михаи-
ла Михайловича, администрация Всеволожского 
района выделила земельный участок в 74 гектара 
под организацию подсобного хозяйства. Сперва 
земли находились в собственности фирмы, но 
потом их раздали сотрудникам, компания же пре-
кратила свое существование. 

— В той фирме работал и мой на тот момент 
достаточно хороший друг — Дмитрий Щур, — 
рассказывает сын Михаила Боброва Александр. 
— Дмитрию земли выделили много, чуть ли не пять 
гектаров. Нам же такие площади были не нужны, 
взяли мы всего 20 соток. Когда нужно было оформ-
лять документы на землю, Дмитрий мне предло-
жил: «Александр, зачем вам заморачиваться из-за 
небольшого клочка земли, по инстанциям ездить, 
время тратить? Давай я все на себя оформлю, в 
том числе и ваши гектары, а когда кадастровые 
паспорта получим, межевание сделаем, я тебе 
этот кусок земли отпишу. Мы же друзья...»

На том «друзья» и порешили. 
Михаил Михайлович с сыном начали застраи-

ваться. Двухэтажный деревянный дом, небольшой 
(всего шесть комнат), но очень уютный, возвели 
своими руками. 

— Папа дом этот очень любит. Когда мама еще 
была жива, она там проводила все свое время. У 
нас не коттедж, но все удобства есть: канализация, 

паровое отопление. Было свое хозяйство, помогал 
маме и папе управляться с курами да баранами 
работник. Сейчас папа проводит там только летние 
месяцы, зимой боится один оставаться — здоровье 
уже не то, — говорит Александр Бобров. 

В доме семья Бобровых спокойно прожила 
около 10 лет. 

— А 9 мая 2012 года (дату я помню очень 
хорошо) к нам заявился Дмитрий Щур и сказал, 
что все документы он оформил на себя, но сильно 
потратился. Поэтому теперь мы должны ему за 20 

соток 120 тысяч долларов. Мы чуть в обморок не 
упали, ведь денег таких у нашей семьи не было. 
Да и полагались мы на порядочность Дмитрия, — 
говорит Александр Михайлович. 

Далее, как объясняет Бобров, его приятель 
подает иск во Всеволожский суд о сносе неза-
конного строения на его землях. Но судья выносит 
постановление: дом не трогать. 

— Тогда Дмитрий Щур подает апелляцию уже 
в Ленинградский областной суд и выигрывает. Но 
последняя инстанция, президиум Ленинградского 
областного суда, куда уже мы подали кассацию, 
оставляет решение суда первой инстанции в 
силе. 

Дом остается за семьей бывшего препода-
вателя Владимира Путина. По крайней мере, они 
так думали. 

— О том, что наш дом уже нам не принад-
лежит, мы узнали случайно от одного знакомого. 
Сперва мы, конечно, не поверили; хотя отношения 
с Дмитрием и разладились, но такой подлости мы 
не ожидали. Но на всякий случай заказали выписку 
из ЕГРП. А на днях узнали, что собственник нашего 
дома — Щур. Оказывается, он воспользовался 
так называемой дачной амнистией и переписал 
строение на себя. Для этого сейчас нужно-то всего 
документы на владение земельным участком и 

технический паспорт дома. Дмитрий, кстати, вос-
пользовался копией, которую мы предъявляли в 
суде еще при первом процессе. 

На днях Михаил Бобров с сыном подали в про-
куратуру заявление о мошеннических действиях со 
стороны их бывшего знакомого. Сейчас заявление 
находится на стадии проверки. Также семья по-
дала иск в суд о признании прав собственности 
на дом незаконными. 

Сам Михаил Бобров о ситуации с домом го-
ворит так: «Гадко все это, даже не могу понять, как 
он мог так поступить…»

— На днях будет прямая линия с прези-
дентом — не хотите поделиться с Владимиром 
Владимировичем своей ситуацией? 

— Знаете, его дергают по всяким поводам, 
уже жалко человека. Неужели люди не могут жа-
ловаться своим областным и районным органи-
зациям? Или своими силами решать проблемы. 
А здесь будто все на нем замыкается.

— А когда вы в последний раз встречались 
с Владимиром Путиным лично?

— Не так давно, у нас в Санкт-Петербурге 
проходила выставка-панорама взятия Берлина. Он 
туда приезжал с Сергеем Ивановым. Я Сергея Бо-
рисовича по старой памяти Сережей все называю, 
он у нас был капитаном баскетбольной команды, 
играл очень здорово, — ударился в воспоминания 
Михаил Михайлович. — Сперва мы обошли экспо-
зицию, Владимир Владимирович в каждый нюанс 
вникал. А потом, конечно, поговорили, вспомнили 
молодые годы…

— Кстати, а каким студентом был Пу-
тин? Где-то нашла информацию, что он 
в институте был освобожден от занятий 
физкультурой…

— Не освобожден, вы неправильно поняли. 
Просто некоторые студенты, имеющие серьез-
ные достижения в спорте и занимающиеся на 
профессиональном уровне в другом месте, по 
согласованию с тем клубом освобождаются от 
университетских плановых занятий. Такая си-
туация была у Владимира Владимировича. Я на 
первых же уроках понял, что он где-то серьезно 
тренируется, спросил, где именно. Услышал, что 
в Высшей школе спортивного мастерства. «Кто 
тренер?» — «Анатолий Рахлин». Тогда я попро-
сил у будущего президента принести справку, 
что там не возражают против его освобождения 
от университетских занятий физкультурой, и ве-
сти дневник спортсмена. Он вел. Через полтора 
примерно года он стал кандидатом в мастера 
спорта. Еще прошел год — он стал мастером спор-
та и чемпионом Ленинграда по самбо. А потом 
переквалифицировался на дзюдо. Он вообще в 
студенческие годы был самым коллегиальным, 
самым артельным, самым хорошим парнем. Нам 
с президентом очень повезло…

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

УЧИТЕЛЬ ПУТИНА,
С ВЕЩАМИ 
НА ВЫХОД!

Со своим бывшим студентом 
преподаватель физкультуры 
Михаил Бобров встречался 
недавно, но просить  
его о помощи стесняется  
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Михаилу Боброву когда-то 
Владимир Путин сдавал зачеты 
и нормативы по физкультуре. 

Дом, из-за которого 
разгорелся скандал.



5–6 апреля в Москве проходил третий 
всероссийский съезд учителей истории и 
обществознания. Казалось бы, узкоцеховое 
мероприятие, где профессионалы в своем 
кругу обсуждали проблемы, связанные с 
содержанием учебников, методикой препо-
давания предмета. Высокий уровень пред-
ставительства в президиуме подчеркивал 
особую значимость истории для граждан-
ского патриотического воспитания юно-
шества, ведущую роль учителей истории, 
призванных дать отпор многочисленным 
западным фальсификаторам, подрываю-
щим основы нашей государственности и 
национальной идентичности. Съезд как 
съезд, не лучше и не хуже других подобных 
мероприятий.

Между тем, наблюдая за реакцией кол-
лег в зале, я читал в глазах многих из них 
мучительные вопросы, ответы на которые 
не спешили давать докладчики. Учителя 
истории сегодня, если воспользоваться 
метафорой В.Высоцкого, ходят пятками 
по лезвию ножа. Отчего так? Оттого что с 
невиданным накалом разгораются войны 
памяти. 

Скоро нам всем предстоит отмечать 
памятную дату — столетие событий 1917 
года. Я намеренно не называю события, 
поскольку даже именование того, что тог-
да произошло, немедленно вызовет вза-
имную ненависть. Для одних это событие 
всемирного значения, предопределившее 
течение истории на столетие вперед. Для 
других — историческая аномалия, пере-
ворот, явившийся результатом заговора 
темных сил, решавших задачу разрушения 
великого государства. У каждого из нас своя 
история, за которую он готов биться до по-
следней капли крови. Откуда такой накал 
страстей, не только связанных с оценкой 
событий относительно недавнего прошло-
го, но даже при обсуждении исторических 
сюжетов седой древности? Очевидно, что 
спор идет не столько о прошлом, сколько 
о моделях прогнозирования собственного 
будущего. 

Хаос в головах и смута в сердцах по-
рождают взаимное недоверие и агрессию. 
Ситуация обостряется тем, что на наших 
глазах рушится традиционный миропоря-
док. Нарастающая тревога и страх толкают 
людей к поискам простых окончательных 
решений открытых сложных вопросов. А 
таких решений нет и в принципе не может 
быть. Историкам хорошо известно, к чему 
привели попытки окончательного решения 
национального вопроса в нацистской Гер-
мании и стремление окончательно решить 
социальный вопрос и построить бесклас-
совое общество в СССР. 

Между тем в жизнь вступают новые 
поколения, не отягощенные историческим 
опытом. Они принимают методы Гитлера и 
Сталина за спасение. В итоге мы живем в 
мире с подменой понятий, где путаем веру 
отцов и вражду отцов, духовность и клерика-
лизм, гражданскую идентичность и единую 
обязательную для всех идеологию. В мире, 
где бесы всех мастей сплетаются хвостами 
(коммунизм, клерикализм, национализм), 
образуя ядовитую смесь, отравляющую 
молодежь, выдаваемую за нашу особую 
духовность. (Православный сталинизм — 
один из образчиков такой идеологической 
мешанины.)

В данной идейно-нравственной ат-
мосфере сегодня как никогда необходимы 
идейная ясность и глубинная моральная 
платформа воспитания историей. Иначе, 
запутавшись сами, мы будем вводить в за-
блуждении детей и юношество. Надо, нако-
нец, осознать, что в дифференцированном 
обществе нет и уже никогда не может быть 
единой идеологии, которую разделяли бы 
все без исключения граждане: верующие и 
атеисты, либералы и консерваторы, олигар-
хи и интеллигенты окуджавского разлива. 
Навязывание идеологии силой с помощью 
административных и прочих пропагандист-
ских ресурсов до добра не доводит, порож-
дая фальшь, цинизм, а в конечном итоге 
морально-политическое разложение обще-
ства и государства. Мы должны стремиться 
к иному, к достижению гражданской иден-
тичности. Отсюда единственный способ 
полноценного достойного существования 
— налаженный постоянный диалог между 
людьми, исповедующими разные убежде-
ния. Наша задача — подчеркивать не то, что 
разъединяет, а то, что объединяет. Речь идет 
не об абстрактном лимонадном единстве, 
выраженном в призыве кота Леопольда к 
мышам: «Ребята, давайте жить дружно!» 
Такое единство недорого стоит. 

Предстоит тяжелая работа по овла-
дению самой сложной наукой, которую 
Б.Окуджава определил как: «Святая наука 
— расслышать друг друга». По большому 
счету мы к ней еще даже не приступали. 
Почему? Невероятно сложно переступить 
через свой культурный код, преодолеть 
страстную односторонность (метафора 
Г.Померанца), перестать смотреть на мир 
через прицел дневного и ночного видения, 
настроенный на выявление целей: «свой» 
— «чужой». 

Трудно учить детей тому, чем не вла-
деешь сам. Наши взрослые выяснения от-
ношений в публичном пространстве язык не 
поворачивается назвать дискуссиями. Они 
совсем не нацелены на выявление истины. 
Зрелые и вроде бы отягощенные знаниями 
и всевозможными регалиями мужи только 
и делают, что, говоря языком современных 

подростков, троллят друг друга, не пытаясь 
даже вслушаться в аргументы оппонента. 

Мой пожилой коллега, в прошлом школь-
ный преподаватель истории, признался, что 
ему было неприятно, когда он узнал правду 
о 28 панфиловцах. «Умом я понимаю, что 
от того, что их было не двадцать восемь, а 
свыше ста, их подвиг не умаляется. Но меня 
это ранит, душа не принимает, поэтому я не 
хочу этого знать». Что ж, он из многих тех, у 
кого в сердцах вечно будут жить «двадцать 
восемь самых верных твоих сынов».

И здесь мы касаемся одной из самых 
деликатных тем, являющейся камнем прет-
кновения для всех учителей истории: соот-
ношения мифов и реальности в процессе 
ее изучения. 

Потребность чувствовать себя кра-
сивым и значительным — базовая черта 
всякого народа. Отнестись рационально к 
своим землям, к своим преданиям для на-
рода означало бы рассыпаться при первом 
же испытании. Мифы затрагивают глубокие 
эмоции. Их нельзя отменить, разоблачить. 
Все без исключения народы живут грезами 
и коллективными фантомами. Тронь одну 
иллюзию — посыплются все остальные. 
Неотменимость мифов люди, осознаю-
щие свою ответственность за державу, 
понимают. Поэтому им ничего другого не 
остается, кроме как всячески поддержи-
вать мифопоэтическое коллективное со-
знание. Английский историк Пол Томсон 
справедливо заметил, что для политиков 
прошлое — рудник для добычи символов 
в собственную поддержку. Так совпадают 
геополитические прагматические задачи, 
решаемые властными структурами, и на-
родные представления. 

Но, с другой стороны, историю нельзя 
преподавать как волшебную сказку, не опи-
раясь на правду фактов. Без критического 
анализа источников невозможно решить 
стратегическую задачу воспитания истори-
ей: формирование свободной, критически 
мыслящей личности, способной решать 
сложные открытые вопросы, отвечать на 
угрозы и вызовы нового тысячелетия. Где 
выход из этого противоречия?

Спасительной формулой, примиряю-
щей духовную реальность с земной правдой 
событий, является «предание гласит». При 
ее применении отпадает необходимость как 
во лжи, так и в буквоедском разоблачении 
осветляющих душу мифов. Что страшного 
в том, что мы не находим документальных 
подтверждений благословения будущих 
героев Куликовской битвы Сергием Радо-
нежским? Предание не случайно фиксирует 
духовный факт сопряжения современниками 
высочайшего морально-религиозного ав-
торитета старца с судьбоносным событи-
ем российской истории. Само по себе это 
соотнесение в памяти народной наглядно 
демонстрирует нерасторжимость внутрен-
него и внешнего существования человека 
в истории и культуре, может стать предме-
том специального разговора с учащимися. 
В таком разговоре вскрывается единство 
символизма исторического мифа и жесткой 
правды исторического факта.

Разумеется, данный подход предпо-
лагает постепенный, поэтапный переход 
от эмоционально-образного преподавания 
истории к критическому анализу историче-
ского материала. Образно говоря, если на 
ранних этапах преподавания истории мы 
воспитываем «любовь к родному пепелищу, 
любовь к отеческим гробам», то юношество, 
вступающее во взрослую жизнь, вправе за-
даться вопросами: а не слишком ли много 
гробов? а нельзя ли было обойтись без та-
кого количества пепелищ? Такое взрослое 
изучение истории избавляет от фатализма, 
формирует гражданскую активность, чув-
ство ответственности как за собственную 
жизнь, так и за судьбу отечества. В техно-
логическом плане ему соответствуют так 
называемые перевернутые уроки, когда уча-
щиеся по заданию учителя дома добывают 
в Интернете необходимые исторические до-
кументы и различные, часто диаметрально 
противоположные точки зрения на изучае-
мые события, а на уроке разворачивается 
дискуссия, которую моделирует педагог, 
давая оценку аргументации и корректности 
стиля полемики. 

Сегодня, хотим мы того или нет, идет 
подспудная работа по программированию 
отношения к жизни. Надо трезво осозна-
вать, в каком мире будут жить наши дети. 
Они будут жить на перекрестке открытых 
вопросов, которые не имеют простых окон-
чательных решений. Им предстоит отвечать 
на серьезные угрозы и вызовы (терроризм 
— лишь один из многих). Для решения слож-
ных вопросов потребуются сложные люди, 
способные к диалогу. Люди, обладающие 
огромной степенью внутренней свободы, 
готовые принимать решения и брать на 
себя ответственность за их последствия. 
Человек с рабской психологией в лучшем 
случае добросовестный исполнитель. Он 
боится брать на себя инициативу и всег-
да ждет руководящих указаний. Но одной 
внутренней свободы мало. Потребуются 
люди, готовые к аскезе (самоограничению). 
Отсюда стратегическая задача воспитания 
историей — координированный рост сво-
боды и ответственности личности. Вот и 
получается, что педагогика — это история, 
опрокинутая в будущее. Поэтому вопросы 
школьного преподавания истории не могут 
не затрагивать даже тех, кто не стоит у учи-
тельского стола. 

ВОЙНЫ  ИСТОРИЧЕСКОЙ 
ПАМЯТИ

Мы живем в мире с подменой понятий, где путаем веру отцов  
и вражду отцов

СЕГО ДНЯ
стр. 
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ЭКСПЕРТА  
ПО «БОИНГУ» 
РАНИЛИ 
«БАШМАКИ»
Главный военный прокурор 
Украины считает, что это 
признак причастия России  
к покушению
Главный военный прокурор Украины 
Анатолий Матиос рассказал о за-
держании киллера, который в ноя-
бре 2015 года совершил покушение 
на директора Киевского научно-
исследовательского института судеб-
ных экспертиз (КНИИСЭ) Александра 
Рувина, который является главным 
экспертом по расследованию кру-
шения малайзийского «Боинга» над 
Донбассом. 

По мнению Матиоса, целью покушения 
было «недопущение его запланированного 
доклада в Нидерландах об обстоятельствах и 
причинах катастрофы». Напомним, 23 ноября 
2015 года в  Гааге должно было состояться со-
вещание участников международного уголов-
ного расследования крушения малайзийского 
самолета, сбитого над Донбассом. При этом 
директор КНИИСЭ Александр Рувин должен 
был представить выводы украинских экспер-
тов. Но 18 ноября возле его дома на Оболони 

в Киеве на эксперта напал неизвестный, ко-
торый произвел три выстрела. Все три пули 
попали Рувину в ногу. И вместо Гааги тот уехал 
в больницу. Так что Нидерланды выводов укра-
инских экспертов тогда не увидели. Поэтому, 
как заявил сегодня Матиос на брифинге, это 
«сказалось на сроках и своевременности до-
клада украинской стороны, причин и техниче-
ских характеристик событий, происходивших 
со сбитым самолетом». Но что интересно, вы-
водов украинских экспертов в Нидерландах не 
увидели до сих пор. По словам Матиоса, экс-
пертиза будет передана в Гаагу лишь в мае. Что 
мешало передать отчет Рувина раньше? Ведь 
и сам он давно вышел из больницы, и украин-
ские делегации различного уровня посещали 
Нидерланды с завидной регулярностью перед 
проведением референдума. Тем более если в 
этом отчете есть какие-то особо важные све-
дения, которые могли существенно повлиять 
на результаты расследования? 

По мнению Матиоса, заказ на ликвидацию 
эксперта мог поступить из России. Якобы 
последние звонки на телефон киллера по-
ступали из соседнего государства. Кстати, о 
киллере. Здесь и вовсе все очень интересно. 
«Киллер является ассимилированным вы-
ходцем из мощной крымской группировки 
«Башмаки», — рассказал военный прокурор. 
Возможно, по его логике, это должно свиде-
тельствовать о «российском следе». Крым-
ская же группировка. Только вот известно, 
что с 2004 года «башмаковцы» предпочитали 
в Крым не соваться. Они подвизались в Киеве, 
«сотрудничая» с некоторыми олигархами. На-
помним, именно ОПГ «Башмаки» совершила 
нападение на нынешнего прокурора Крыма 
Наталью Поклонскую. А она сейчас задержала 
лидеров этой группировки, которые заехали 
на полуостров на отдых. 

К криминальной группе, совершившей 
заказное покушение на Рувина, Матиос при-
числил и некоторых неназванных адвокатов. 
Интересно, нет ли среди них тех, кто сейчас 
защищает российских экс-военнослужащих 
Александрова и Ерофеева? Матиос с какой-то 
завидной регулярностью пытается вывести 
защитников россиян из дела. Кстати, версия о 
том, что Рувин пострадал именно из-за своей 
экспертизы по «Боингу», еще в ноябре прошло-
го года была далеко не единственной. Тогда 
вспоминали, что Рувин делал экспертизы по 
гибели солдат ВСУ в Иловайске и по круше-
нию самолета Ил-76 возле Луганска. Из его 
выводов следовало, что в этих событиях есть 
значительная вина Генштаба Украины...

Но сейчас версия с «Боингом», конечно, 
предпочтительнее. Ведь 12 апреля в Нидер-
ландах ожидается официальное оглашение 
итогов референдума. И тема сбитого само-
лета и пострадавшего из-за него украинского 
эксперта появилась как раз кстати. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  
Елена ГАМАЮН.

СМЕРТНИКИ 
ПРИШЛИ 
ВЗРЫВАТЬСЯ 
В ПОЛИЦИЮ
Теракт на Ставрополье 
обошелся без жертв
Дерзкое нападение трех террористов-
смертников на отделение внутренних 
дел в селе Новоселицкое Ставрополь-
ского края произошло в понедельник, 
11 апреля. В результате атаки боевиков 
только по счастливой случайности обо-
шлось без жертв среди мирного насе-
ления (к слову, рядом с полицейским 
участком находится детский сад). Никто 
из нападавших не выжил; полиция про-
должает искать еще двоих — «с боро-
дами и в черной одежде». Несмотря на 
то что в сети Интернет смертников уже 
прозвали «неудачниками», по мнению 
эксперта «МК», акция вполне удалась: 
население «русского района» Ставропо-
лья напугано, ожидается раскол.

Около 10.40 к КПП здания ОВД подъехал 
автомобиль. Из него вышли двое неславянской 
внешности мужчин в черной одежде и, не обра-
щая внимания на оклики дежурных, направились 
к входу в здание. В руках у них были замечены 
гранаты. После того как они в очередной раз не 
отреагировали на предупреждение, полицейские 
открыли по ним огонь. Раненый террорист привел 
в действие находившийся на нем пояс смертника. 
Прогремел взрыв. Боевики подорвали себя в 5–6 
метрах от здания ОВД.

Второй смертник, перед тем как покинуть 
этот мир, успел закинуть в здание ОВД гранату. 
К счастью, в служебном кабинете в тот момент 
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Из текста статьи, правда, следует: 
у автора этой экзотической версии, 
известного американского эконо-
миста и советника российского 

Минфина в 90-е годы Клиффорда Гэдди, нет ни 
единого доказательства оправданности своих 
подозрений. Как заявил сам Гэдди: «Это, разуме-
ется, не теория. Это даже не совсем гипотеза. 
Это всего лишь предложение, что кое-что должно 
быть самым серьезным образом расследовано». 
А расследовано, по мнению Гэдди, должно быть 
главным образом вот что: почему в «панамском 
досье» так мало того, что вредит Путину? И по-
чему там так много того, что является крайне 
огорчительным для иных мировых лидеров? 

Клиффорд Гэдди подозревает, что ответ 
звучит так: газета «Зюддойче цайтунг», ставшая 
в 2015 году владельцем «панамского досье», была 
жертвой некоего работавшего на Кремль русского 
хакера. Шизофрения и паранойя? Мне кажется, что 
однозначно. Допустим на минутку, что работаю-
щий на Кремль русский хакер действительно был. 
Как он мог заставить западных исследователей 
панамских бумаг сделать из них именно те выводы, 
какие были сделаны? Как он мог убедить их под 
видом разоблачения Путина осуществить разо-
блачение Порошенко и западных политиков? 

Для этого требуется не хакер. Для этого 
требуется гипнотизер с паранормальными спо-
собностями — некто «великий и ужасный» со 
страниц романа Стивена Кинга. А поскольку мы 
говорим не о литературном произведении, а о 
реальной жизни, то произошло в этой реальной 
жизни, скорее всего, вот что: предварительно 
разрекламировав несуществующие разоблачения 
о страшных финансовых секретах Путина, публи-
каторы «панамского досье» поставили сами себя в 
исключительно глупое положение. А Кремль этой 
их промашкой мастерски воспользовался, по пол-
ной программе разоблачив разоблачителей. 

В итоге направленное против Путина «панам-
ское досье» де-факто сыграло на Путина. Кремль 
в этом вопросе сумел захватить политическую 
инициативу и вчистую обыграть своих оппонентов. 
Можно ли на этом ставить точку? С моей точки 
зрения, можно, но не нужно. Победителей, как из-
вестно, не судят. Но победителей — или, вернее, 
их слова и поступки — можно анализировать. В 
данном случае что-то подобное представляется 
мне совершенно необходимым. 

Почему публикация «панамского досье» вы-
звало такой ажиотаж на Западе? Не потому, что из 
этого досье следует, что все его фигуранты из чис-
ла международных политических фигур являются 

обманщиками и махинаторами. Слово «офшор» 
— это вовсе не синоним слова «преступление». 
Офшор — это всего лишь специфическая форма 
организации своих финансов — форма, которая 
совсем не обязательно является незаконной. 

В чем же тогда причина грандиозной миро-
вой шумихи? В том, что «панамское досье» ставит 
массу вопросов о правилах игры для значимых 
политических и общественных деятелей в финан-
совой и налоговой сфере. Именно поэтому в очень 
сложном политическом положении сейчас ока-
зался, например, британский премьер-министр 
Дэвид Кэмерон. Содержащиеся в «панамском 
досье» сведения о его семейных финансах отнюдь 
не свидетельствуют о том, что сам Кэмерон или 
его родители воровали деньги у казны. 

О чем они тогда свидетельствуют? О том, 
что семья Кэмерон использовала «креативные» 
бухгалтерские методы, нацеленные на миними-
зацию объема налогов. С человеческой точки 
зрения, такое поведение абсолютно понятно. Это 
у нас, простых граждан РФ, «доброе» государство 
забирает всего лишь 13% зарплаты. В странах 
Запада аппетиты у налоговых органов более 
масштабны: казна зачастую хочет проглотить до 
50% дохода, а то и больше. 

В этом факте кроется и объяснение того, 
почему семья Кэмерон прибегла к использова-
нию «креативной» бухгалтерии и того, почему 
британская публика отреагировала на это столь 
нервно и негативно. Британские обыватели не 
склонны смотреть на финансы премьерского 
семейства через призму человеческой точки 
зрения. Они вместо этого ищут ответ на вопрос: 
почему ему можно, а нам нельзя? Почему госу-
дарственный аппарат, во главе которого стоит 
Кэмерон, безжалостно выбивает из нас налоги, 

если сам Кэмерон тем временем использует 
хитроумные трюки для того, чтобы платить казне 
как можно меньше? 

В России под подобным углом зрения на 
«Панамагейт» не смотрит практически никто. 
Панамские бумаги воспринимаются у нас почти 
исключительно через призму отношений Рос-
сии и Запада и желания Америки и ЕС любыми 
способами прищучить Путина. Но если вывести 
за скобки фигуру самого ВВП, который действи-
тельно нигде не фигурирует, то поднимаемые 
«панамским досье» вопросы о правилах игры 
касаются и России.

Вот уже несколько лет, как наша власть очень 
много говорит об острой необходимости деофшо-
ризации российской экономики. И тут выясняется: 
согласно «панамскому досье» некоторые видные 
члены российской элиты, включая известного 
члена кабинета министров и замруководителя 
важнейшего силового ведомства, относятся к офи-
циальному государственному курсу на деофшори-
зацию, скажем так, несколько своеобразно. 

Из этого опять же не следует, что эти и дру-
гие деятели обязательно совершили что-то не-
хорошее. Из этого следует другое: российская 
власть обязана четко сформулировать связанные 
с офшорами правила игры для политиков и чинов-
ников. И сделать это следует не на уровне общих 
и декларативных заявлений. Нужна конкретика 
— конкретика, максимально приближенная к 
конкретным личностям, которые фигурируют 
в «панамском досье». Хотелось бы понять: на 
них клевещут или не клевещут? В Кремле меня 
заверили, что Путин уже дал соответствующее 
поручение генеральному прокурору. Ждет ли 
нас интересное чтение? 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

“Московский коМсоМолец”   12 апреля 2016 года  

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель России

Вход в здание ОВД, которое 
атаковали террористы.

«ПАНАМСКИЙ СКАНДАЛ»  
И СЕКРЕТНЫЙ ХАКЕР КРЕМЛЯ
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Александр Рувин.

не было людей. Оставшийся в автомобиле тре-
тий смертник также поторопился отправиться к 
своим собратьям и привел в действие свой пояс 
шахида. Всего, по подсчетам свидетелей ЧП, 
прогремело около 4–5 взрывов.

Как позже сообщили в правоохранительных 
органах, в причастности к нападению подозрева-
ются Хайбуллаев, Абдулатипов и Акаев. Все они — 
жители одного из сел Новоселицкого района.

Любопытно, что на установление личностей 
двух смертников ушел весь день. В то же время 
третьего — предположительно Акаева — легко 
узнал один из полицейских. У него ранее были 
нелады с законом. По некоторым данным, он 
был осужден на 10 лет за убийство мужа сестры. 
Освободившись несколько месяцев назад, Акаев 
вел затворническую жизнь. Как утверждают со-
седи, его редко видели на улицах, он почти не 
общался с посторонними. По некоторым данным, 
приверженцем радикальных взглядов Акаев мог 
стать именно в тюрьме.

Несмотря на настоящую бойню, разыграв-
шуюся утром, среди мирного населения по-
страдавших не оказалось. Из детского сада, 
который находится рядом с отделением полиции, 
были в срочном порядке эвакуированы все вос-
питанники. Да и сам райцентр Новоселицкий 
был полностью блокирован полицией, жителей 
даже попросили без надобности не покидать 
свои дома.

Губернатор Ставропольского края Владимир 
Владимиров заявил: «Не исключается, что это был 
отвлекающий маневр, и могут быть предприняты 
другие преступные действия».

Тем временем полицейские объявили план 
«Крепость» и принялись искать еще несколько 
предполагаемых соучастников террористов. 
Сейчас полиция занята поисками людей с буй-
ной растительностью на лице, одетых в черное. 
Передвигаются мужчины предположительно на 
зеленом «ВАЗ-21099».

Почему именно Ставрополь был выбран для 
очередной атаки террористов-смертников, «МК» 
рассказал эксперт Ахмет ЯРЛЫКАПОВ, старший 
научный сотрудник Центра проблем Кавказа и 
региональной безопасности МГИМО:

— С точки зрения террористов, их акция будет 
оцениваться как вполне успешная. Они атаковали 
так называемый «русский район» Ставрополья и 
посеяли страх в местных жителях. Теперь по всему 
краю начнутся усиленные проверки кавказцев, 
что будет работать на раскол общества. Подоб-
ных террористических актов следует ожидать по 
всему Северному Кавказу, потому что боевики, 
присягнув запрещенной в России ИГИЛ, снова 
стали получать финансирование. Теракт — не-
дешевая операция, тем более когда речь идет 
о смертниках. Эти люди — штучный и быстро-
портящийся товар. Во-первых, в их обучении 
используют не только религиозные мотивы, но и 
особенности психики. А во-вторых, смертников 
нужно использовать сразу после завершения 
обучения, потому что «в простое» человек мо-
жет передумать кончать жизнь самоубийством. 
Вряд ли для этого будут использовать людей, 
вернувшихся из Сирии, — даже если они хотят 
продолжить воевать с Москвой, им найдут дру-
гое применение. При этом в России достаточно 
специалистов, которые могли натренировать 
смертников, не выезжая за пределы страны.

Артур АВАКОВ, Дарья ФЕДОТОВА.
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— Предыдущую неделю российский фон-
довый рынок закончил умеренным ростом. 
При этом первые дни оказались негативными 
для наших акций. Снижение цен на нефть сти-
мулировало продажи, однако к серьезному 
снижению рынка не привело. При этом во вто-
рой половине недели ситуация кардинально 

поменялась. Снижение запасов нефти в США 
было позитивно воспринято рынком энергоно-
сителей. К вечеру пятницы нефть марки Brent 
вплотную подошла к $42 за баррель. Данный 
факт смог поменять отношение инвесторов к 
российским активам. Несмотря на сдержанные 
покупки российских акций, по итогам недели 
индекс ММВБ вырос на 1%, а доллар снизился 
к рублю на 0,7%.

На текущей неделе предсказать поведение 
рынков достаточно сложно. Дело в том, что в 
конце прошлой недели было объявлено о внео-
чередном заседании совета директоров ФРС 
США, которое состоялось вечером в понедель-
ник. Основная тема обсуждения — возможность 
изменения ставки американским регулятором. 
Так как это не является заседанием Комитета 
по открытым рынкам ФРС, который обычно и 
принимает решения по ставке, можно пред-
положить, что ставка не будет изменена. По 
итогам заседания на рынки будут влиять лишь 
словесные интервенции его участников. От-
метим, что высказывания представителей ФРС 
могут задать направление движения рынкам на 
всю предстоящую неделю. Также инвесторам 
не стоит забывать и о большом блоке важной 
макроэкономической статистики, которая будет 
публиковаться, начиная со вторника.
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— Поскольку для российского рубля основ-
ным рыночным катализатором является поведе-
ние нефти, новая неделя способна стать очень 
нервной для рублевых валютных пар. Больше 
месяца инвесторы строят прогнозы относительно 
исхода катарской встречи нефтепроизводителей, 
которая состоится 17 апреля. До нее всего пять 
дней, но ясности по-прежнему очень немного: 
непонятно, присоединится ли к диалогу Иран, с 
каким настроением примет участие Саудовская 

Аравия, как прокомментируют ход диалога США. 
Здесь очень много «если», поэтому рынки капи-
тала закономерно нервничают. На внутренние 
факторы российские инвесторы пока не обра-
щают внимания. Так, например, комментарии 
главы ЦБ РФ Эльвиры Набиуллиной относительно 
намерений регулятора понижать в будущем клю-
чевую ставку сейчас мало кого заинтересовали. 
Логически это объяснимо: инфляция в России 
сокращается, бизнес требует доступных креди-
тов. Апрель–май стали бы практически идеаль-
ным временем для понижения уровня ключевой 
ставки — тогда летний период для российского 
бизнеса оказался бы более продуктивным. Веро-
ятно, построив подобную цепочку рассуждений, 
инвесторы остались довольно хладнокровны к 
информации такого рода.

Раз рынок сосредоточен на поведении неф-
ти — значит, колебания рублевых пар внутри 
недели могут быть довольно значительными. 
Доллар США, на наш взгляд, проведет торги 
новой пятидневки в рамках отметок 66,80–69 
руб. Евро проторгуется в пределах значений 
76–80 руб. Для рубля есть определенный важный 
психологический рубеж — 65 за американскую 
валюту. При укреплении «россиянина» к такой 
отметке дефицит российского бюджета начнет 
разрастаться — этого монетарные власти поста-
раются не допустить. Это значит, что потенциал 
удорожания рубля все-таки ограничен.

Анна БОДРОВА,  
старший аналитик «Альпари»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Богдан ЗВАРИЧ,  
аналитик ИХ «Финам»: 

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

  Леонид БЕРРЕС

Премьер Дмитрий Медведев под-
писал план по совершенствованию 
контрольно-надзорной деятельно-
сти (КНД) на 2016–2017 годы, кото-
рый дал бизнесу слабую надежду 
на снижение административной 
нагрузки. 

Главная «новинка сезона» касает-
ся внедрения так называемого риск-
ориентированного подхода. Предполагается, 
что частота проверок будет зависеть от сте-
пени потенциальных рисков на предприятии. 
Чем выше степень опасности и возможных 
негативных последствий, тем чаще будут 
проверки. Речь в основном идет о различ-
ных производствах: промышленном, пище-
вом, местах массового скопления людей и 
т. д. При этом небольшие ателье на предмет 
наличия «хлопковой пыли» проверять будут 
реже всего.

Если почитать преамбулу новой «дорож-
ной карты», насчитывающей 9 разделов, то она 
призвана, с одной стороны, сделать контроль 
«умным» и более качественным, а с другой — 
снизить нагрузку на предпринимателей.

К февралю 2017 года должны быть под-
готовлены соответствующие методические 
рекомендации, которые определят правила 
отнесения бизнеса к той или иной категории 
риска. До этого срока все будут работать по 
старым правилам.

Что-то подобное внедрено в федеральных 
налоговой и таможенной службах. Правда, у 
таможенников, в отличие от налоговиков, си-
стема управления рисков полностью закрыта. 
Предприниматель порой не знает, на каком 
основании его штрафуют, например, за якобы 
занижение в декларации реальной стоимости 
товара, поскольку его цена, указанная в тамо-
женном профиле риска, предназначена исклю-
чительно для служебного пользования.

Разработчики «дорожной карты» уверяют, 
что вся нормативная база будет полностью 
размещена в Интернете.

«То, что «дорожная карта» утверждена, 
— это хорошо, это значительный шаг впе-
ред, но это только первый шаг, — заявила 
«МК» руководитель Экспертного центра при 
уполномоченном при президенте по защите 
прав предпринимателей Анастасия Алехно-
вич. — Дьявол, как всегда, кроется в деталях. 
Да, действительно определены цели и сроки 
внедрения системы оценки результативно-
сти и эффективности контрольно-надзорных 
органов, оптимизации их структуры и сокра-
щению численности, объединения по сферам 
деятельности, правила «первого предупре-
ждения» вместо штрафов и так далее. Однако, 
чтобы все это оценить, надо дождаться того 
момента, когда эти проекты реально подгото-
вят. И они будут внедрены и заработают. Мы 
предлагали внести в «дорожную карту» кон-
кретный целевой показатель: снизить к 2018 
году количество проверок с 2 млн до 1 млн. 
Но пока это сделать не удалось. Надеемся, в 
ближайшее время, при внесении дальнейших 
поправок, это будет сделано».

«Сейчас ежегодно проводится более 2 
млн проверок, но лишь в 60% случаев выявля-
ются реальные нарушения, и только в 10% из 
этих случаев они связаны с непосредственной 
угрозой причинения вреда. Наша главная за-
дача — перенаправить контрольную деятель-
ность с «палочной» системы на предотвра-
щение нарушений и последующего ущерба», 
— поясняет министр по вопросам Открытого 
правительства Михаил Абызов.

Аппарат российского бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова предоставил «МК» еще более 
удручающую статистику: реальное количество 
проверок по результатам опроса бизнесме-
нов доходит до 9 млн в год. То есть в 4,5 раза 
больше официальных показателей.

Столь значительные расхождения объ-
ясняются тем, что часть «ревизий» проводится 
без согласования с прокуратурой или вообще 
без какого-либо формального поручения того 
или иного ведомства. Кроме того, широко 
распространена практика подмены проверок 
некими административными расследования-
ми, которые не регулируются нормами Закона 
«О защите прав юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей при осущест-
влении государственного контроля». Хотя, 
по сути, это та же самая проверка. Система, 
строящаяся на количественных показателях, 
стимулирует инспекторов не к предотвраще-
нию ущерба, а к обязательному наказанию 
предпринимателей. 

Попытки реформировать КНД в Рос-
сии предпринимались множество раз. Так, 
в 2010–2012 годах правительство утвердило 19 
планов-графиков по оптимизации госрегули-
рования в самых разных сферах от сельского 
хозяйства и транспорта до образования и 
здравоохранения. Летом прошлого года за-
пустили Единый реестр проверок, который 
ведет Генпрокуратура. Но добиться снижения 
административной нагрузки на предприни-
мателей не удалось. Как говорится, система 
побороть сама себя не в силах.

Отметим, что сейчас в России насчи-
тывается 140 видов контроля, более 30 фе-
деральных проверяющих органов, около 10 
тыс. — региональных и муниципальных. На 
федеральном уровне трудятся более 96 тыс. 
инспекторов, а на местах они даже счету не 
поддаются. Немудрено, что во многих случаях 
они дублируют друг друга.

Выше риски — 
чаще проверки
Правительство снова обещает 
не «кошмарить» бизнес

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Все смешалось не только в доме 
Облонских, но и на финансовых 
рынках: рубль вроде укрепляется, 
но может на день-другой свалиться 
в пике, нефть то приближается к за-
ветным «психологически важным» 
ценовым отметкам, то опять пя-
тится назад. Что делать, если у вас 
накопились деньги? Куда их девать? 
«ЭВ» разбирался, как распорядить-
ся сбережениями начинающему ин-
вестору и какую выбрать стратегию.

Винтажный депозит
По мнению аналитика прайм-брокера Exante 

Евгения Славнова, классический банковский 
депозит хорошо подходит для сохранения 
небольшого объема средств, но значительно 
преумножить эти деньги получится только при 
условии длительного срока инвестирования 
(скорее десятилетий, нежели лет) и капитализа-
ции процентов. «Реальная доходность рублевых 
вкладов (ставка депозита минус накопленная 
инфляция) в России исторически колеблется 
около нуля. Доходность вкладов в иностранной 
валюте еще хуже и в дальнейшем будет падать 
за счет стремления ЦБ снизить долю валютных 
активов и пассивов банковской системы», — по-
яснил эксперт.

Впрочем, сохранность средств в банковской 
системе — понятие растяжимое. «Частный вклад 
для клиентов, обладающих накоплениями свыше 
страховой суммы в 1,4 млн рублей, постепен-
но становится не очень удобным», — полагает 

гендиректор УК PERAMO Ольга Мещерякова. 
По ее мнению, ставки по рублевым вкладам, 
заметно превышающие среднерыночную до-
ходность, которая на конец марта составила 
9,77% годовых, предлагают в основном банки 
с неустойчивым финансовым положением и 
туманными перспективами. Поэтому на фоне не 
покрывающей или покрывающей с трудом инфля-
цию доходности депозитов в крупных кредитных 
организациях и массовом отзыве банковских 
лицензий доверие населения к банковским сбе-
регательным продуктам падает. «Мы видим, что 
инвесторы со стартовым капиталом от 1–2 млн 
рублей, в том числе и самые консервативные 
из них, и выше стали проявлять интерес к дру-
гим инвестиционным продуктам», — сообщила 
Мещерякова. 

Опасные курсы
О каких же инструментах идет речь? Первое, 

что приходит на ум в атмосфере постоянных 
спадов и подъемов валютных котировок, — 
поиграть на курсовой разнице. Но здесь экс-
перты советуют проявить максимальную осто-
рожность. Спекулировать с выгодой для себя в 
валютных войнах умеют только очень опытные 
бойцы — квалифицированные инвесторы, ко-
торые занимаются трейдингом на финрынках, 
профессионально или как минимум подробно 
изучали матчасть.

Чайникам же рекомендуется сохранять 
спокойствие и не кидаться в омут с головой. 
«Не стоит пытаться наверстать упущенное и 
переводить средства в валюту, если они могут 
вам потребоваться в относительно короткие 
сроки, — вы больше потеряете на конвертации и 

на возможном снижении курса валюты к рублю», 
— считает старший аналитик Национального 
рейтингового агентства Егор Иванов. А консуль-
тант компании «Личный капитал» Виталий Рунцо 
предлагает определиться, когда и на что плани-
руется потратить имеющиеся средства. Если 
речь о людях, которые в дальнейшем планируют 
потратить сбережения на покупки в рублях, то 
имеет смысл диверсифицировать валютную 
корзину, советует Мещерякова, рекомендуя 
такое оптимальное соотношение: 50% — руб-
ли и по 25% на «американца» и «европейца». 
По мнению эксперта, валюта сейчас — один 
из самых нестабильных инструментов, и хотя, 
по прогнозам Мещеряковой, рубль еще может 
укрепиться до уровня 63–65 рублей за доллар, 
нельзя исключать обратный разворот во второй 
половине 2016 года.

Тихое золото
Еще один очевидный инструмент — золото, 

пресловутая «тихая гавань» для инвесторов 
всех мастей. Еще недавно котировки «желтого 
металла» обновляли исторические минимумы, 
сейчас цена золота также низка, хотя из-за 
падения доллара июньские фьючерсы незначи-
тельно выросли в цене. Тем не менее, считают 
финансисты, золото было и остается надеж-
ной пристанью для осторожных и пассивных 
товарищей. 

«Если это инвестиция из разряда «купил 
и забыл», то, конечно, надо брать золото. И в 
России стоит в первую очередь обратить вни-
мание на золотые инвестиционные монеты, так 
как с них не взимается НДС. Иными словами, 
слиток такого же веса из-за налогов будет на 
18% дороже», — подчеркивает вице-президент 
«Золотого монетного дома» Алексей Вязовский. 
Однако эксперты советуют обратить внимание 
и на минусы вложений в драгметаллы: невысо-
кая доходность и риск произвольного снижения 
обменного курса банком, если речь идет об обе-
зличенных металлических счетах (ОМС).

Бумажные ценности
Акции, облигации, фьючерсы — все эти 

термины давно уже на слуху у обывателя, но 
мало кто разбирается в особенностях долгового 
и срочного рынков. В этой нише уверенно себя 
чувствуют профессионалы, а вот неопытным ин-
весторам стоит весьма избирательно подходить 
к выбору финансовых инструментов. «Фьючерсы 
несут высокие риски, это слишком сложный и 
рискованный инструмент для новичка», — счи-
тает Славнов. Не стоит вкладывать деньги и в 
облигации малоизвестных эмитентов и в акции 
второго и третьего эшелонов.

Надежной альтернативой банковским де-
позитам, как рублевым, так и долларовым, в 
России всегда была и остается недвижимость. 
Даже в самый разгар кризиса ее можно сдавать 
и получать доход. «Но в этом случае придется 
смириться с низкой доходностью. Сейчас не-
большая двухкомнатная квартира на окраи-
не Москвы будет стоить примерно 8 млн руб. 
Сдавать ее можно примерно за 30 тыс. рублей. 
Срок окупаемости по объекту составит при-
близительно 25 лет. Доходность таких вложений 
— примерно 4% годовых», — подсчитал генди-
ректор AKTIVO Владимир Лупенко. «Чем выше 
доходность — тем выше риски. Самый разумный 
способ — диверсификация вложений в различ-
ные активы», — резюмирует Тимофеев.
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Ипотечный 
ренессанс
Ставки упали 
до 2014 года

  Олег БАСОВ

Средневзвешенная ставка по 
ипотечным жилищным кредитам 
в рублях, выданным в феврале 
2016 года физическим лицам 
в России, составила 12,1%, 
снизившись примерно до уровня 
начала 2014 года, сообщил ЦБ.

Показатели первичного рынка ипотечного 
жилищного кредитования в январе-феврале 
нынешнего года продемонстрировали пози-
тивную динамику, отмечает регулятор. Фев-
ральский уровень ставок по ипотеке примерно 
сравнялся с декабрем 2013 года и январем 2014 
года, когда ставки были на уровне 11,93 и 12,12% 
соответственно. За этот период банки выдали 
заемщикам 117,3 тыс. ипотечных жилищных кре-
дитов в рублях на общую сумму 204,2 млрд руб., 
что на 54,6 млрд руб. (36,5%) больше значения 
аналогичного периода 2015 года. 

В иностранной валюте было выда-
но шесть ипотечных кредитов против 14 
в январе-феврале прошлого года. Объем 
предоставленных средств сократился с 0,5 
млрд до 0,2 млрд в рублевом эквиваленте и 
составил 0,1% от общего объема предостав-
ленных средств.

При этом, по данным ЦБ, просрочка по 
ипотеке выросла во всех категориях задол-
женности. Так, в феврале наиболее заметно 
она увеличилась в категории ипотеки, платежи 
по которой просрочены до 30 дней, — за ме-
сяц на 70%, до 129,6 млрд руб. В категории 
ипотеки с просроченными платежами от 31 
до 90 дней объем просрочки вырос на 5,3%, 
до 34,9 млрд руб., от 91 до 180 дней — на 
5,6%, до 21,9 млрд руб., свыше 180 дней — на 
3,6%, до 108,5 млрд руб. Доля непросро-
ченной ипотеки в феврале снизилась на 1,4 
процентного пункта, до 92,7%, или 3,77 трлн 
руб. — минимального уровня с 2011 года. По 
мнению экспертов, финансовое состояние 
заемщиков ухудшается. Многие из них уже не 
в состоянии вовремя вносить платежи даже 
по реструктурированным кредитам.

Интересно, что тревожные тенденции 
пока обходят стороной столицу и Подмоско-
вье. По оценке Est-a-Tet, в январе–марте 2016 
года доля ипотечных сделок на первичном 
рынке Московского региона составила 50,7% 
от общего объема реализованного спроса. 
По сравнению с IV кварталом 2015 года доля 
сделок с привлечением заемных средств 
увеличилась с 45% до 50,7%, в Москве, вклю-
чая Новую Москву, — с 35,3% до 42,6%, а 
в Подмосковье — с 51,5% до 63,1%. Объем 
ипотечных сделок был более чем в 3,3 раза 
больше, чем в I квартале 2015 года.

В марте покупатели реже 
приобретали квартиры 
экономкласса
По данным экспертов, в марте на вторич-

ном рынке Москвы 1 кв. м в среднем продавался 
за 213,7 тыс. руб. Это на 1,7% ниже, чем в фев-
рале. Больше всего готовое жилье подеше-
вело в ЗАО (-2,5%), ЮЗАО (-1,4%), ЦАО (-1,3%), 
САО (-1,8%) и ВАО (-0,8%). Объем предложения 
увеличился на 2% и составил 47 тыс. квартир. 
По классам жилья наиболее заметно увеличи-
лось количество предложений экономкласса 
(+3,5% к февралю), при этом рост предложения 
в панельных «хрущевках» составил почти 8%. 

В комфорт-классе предложение объектов на 
вторичном рынке Москвы выросло на 0,6%, а в 
бизнес-классе — на 1,2%. «В структуре сделок 
существенно уменьшилась доля объектов в 
ценовом диапазоне до 6 млн рублей. За счет 
этого средний чек сделки вновь увеличился и 
составил 11,1 млн рублей. Конечно, не стоит 
забывать о том, что в марте регистрировались 
сделки, начатые в феврале, когда курс доллара 
еще находился на высоких позициях, и часть 
покупателей успели приобрести объекты, на 
которые при меньшем курсе они не рассчи-
тывали», — сообщила управляющий партнер 
«МИЭЛЬ — Сеть офисов недвижимости» Ма-
рина Толстик.
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План чайника:  
как заработать  
на сладкую жизнь?
5 вариантов для начинающего инвестора

  Нина КОСТРЕЦОВА

Жертвами манипуляций с жи-
льем для очередников стали 
преподаватели Московского 
государственного медико-
стоматологического университе-
та (МГМСУ). Несколько десятков 
семей много лет ждали получения 
ключей от новых квартир, но сей-
час остались ни с чем.

Предысторию событий надо искать в начале 
2000-х годов, когда МГМСУ заключил контракт с 
компанией «Асмато» на проведение реконструк-
ции зданий университета. Фирма, единственным 
владельцем которой является Самвел Степанян, 
должна была построить многоквартирный дом 
для сотрудников МГМСУ. По условию договора 
часть квартир отходила к инвестору строитель-
ства, в качестве которого выступил Степанян. 
Несмотря на то что исходные данные у компании 
были весьма сомнительными — уставной капи-
тал 10 тыс. рублей и до этого фирма не была 
замечена ни в каких строительных работах, не 
имела производственных мощностей, людских 
ресурсов и денежных средств, — администрация 
вуза пошла на эту сделку. Можно только догады-
ваться, какими аргументами она в этом случае 
руководствовалась.

В конце 2002 года власти Москвы выдали 
МГМСУ разрешение на реконструкцию учебных 
корпусов и строительство жилого дома во 2-м 
Щемиловском переулке. После завершения работ 
25% всех жилых помещений должно было отойти 
очередникам из числа сотрудников университета, 
5% — московскому Совету ректоров ВУЗов, а 
остальное — инвестору при условии передачи в 
бюджет города суммы, равной 10% общей площа-
ди (примерно $1,4 млн), в качестве компенсации 
за социальную и инженерную инфраструктуру. 

Инвестиционный контракт с фирмой Сте-
паняна был заключен летом 2003 года. Компа-
ния должна была взять на себя все проектные и 
строительные работы. Тогда же был обозначен 
срок завершения строительства — 2005 год. 
Однако инвестор не спешил выполнять условия 
контракта. Столичные власти продлевали сроки 
строительства трижды — в 2005, 2007 и 2009 
годах. В окончательном варианте значилась дата 
30 апреля 2010 года. Но и спустя семь лет за-
стройщик всех своих обязательств не выполнил. 
Жилой дом был введен в эксплуатацию только в 
августе 2013 года, это почти на 40 месяцев позже 
даты, согласованной последним распоряжением 
столичных властей. А в здании института ремонт 
идет до сих пор.

Примечательно, что на каком-то этапе Сам-
вел Степанян заключил договор с компанией 
«Мега-строй». Теперь эта фирма взяла на себя 
функции генподрядчика и на ее же счета потекли 
деньги дольщиков. По любопытному стечению 
обстоятельств «Мега-строй» была образована 
лишь в 2007 году с уставным капиталом в 10 
тыс. рублей. Ее основателем стал сын Степа-
няна Арсен, а генеральным директором был 
назначен все тот же Арсен Степанян. Причем 
фирма не вела сама строительных работ, через 
нее лишь проходили платежи, предназначен-
ные субподрядчикам и другим фирмам. Такое 
«скромное» участие «Мега-строя» на стройке 
МГМСУ тем не менее не помешало руководству 
«Асмато» вручить этой компании все имуще-
ственные права на здание в 2-м Щемиловском 
переулке. 

В апреле 2009 года между правительством 
города, университетом и компанией «Асмато» 
был подписан протокол, согласно которому со-
трудникам МГМСУ передавалось 18 новеньких 
квартир. Позже, в связи с увеличением площадей 
застройки, число квартир выросло до 25 общей 
площадью 4,3 тыс. кв. м. Однако очередникам 
так и не суждено было заселить полагающиеся 
им «квадратные метры». 

Без ведома столичных властей между рек-
тором МГМСУ Олегом Янушевичем и Самвелом 
Степаняном было подписано соглашение, со-
гласно которому университет передает компании 
«Асмато» свою долю в новостройке. Подобная 
самодеятельность явно противоречит законо-
дательным нормам. Но участников соглашения 
это не смутило. 

Сегодня на сайте «Асмато» указано, что 
построенный дом — элитный жилой комплекс, 
расположенный в центре Москвы, на его тер-
ритории находится Антроповский пруд. На 

первых этажах есть фитнес-центр, бассейн, 
салон красоты, медпункт и детский клуб. В зда-
нии круглосуточно работает пост охраны, на 
подземных этажах размещен трехуровневый 
паркинг для жильцов. Верхние этажи отданы 
под пентхаусы. Неудивительно, что покупка 
квартиры в таком доме обойдется в круглую 
сумму: один квадратный метр стоит в районе 
$10—12 тыс.

Нехитрый подсчет показывает, что универ-
ситет без каких-либо видимых на то оснований 
передал «Асмато» квартиры на сумму около $50 
млн, тем самым самовольно распорядившись 
жильем, которое предназначалось препода-
вателям МГМСУ и Совету ректоров. Известно, 
что компания уже успела часть жилплощади 
распродать на свободном рынке. Всего продано 
16 квартир стоимостью $35 млн, то есть больше 
половины всего жилья, предназначавшегося 
очередникам.

Хотелось бы услышать комментарий по 
поводу этой истории от ответственных лиц Де-
партамента имущества правительства Москвы, 
а также других городских структур. Столичные 
власти обратили внимание на махинации с уни-
верситетскими квартирами в конце 2014 года. 
Были попытки заставить стороны подписать 
акт о частичной реализации инвестиционного 
контракта. Однако ни инвестор, ни руковод-
ство университета не поставили под ним свои 
подписи. Руководство университета по-своему 
объяснило необходимость передачи «Асмато» 
квартир, предназначенных для преподавателей: 
мол, вузу нужны были деньги на ремонт, покупку 
новой мебели, компьютеров, медицинского и 
стоматологического оборудования и так далее. 
Однако напомним, что работы в основном здании 
МГМСУ все еще идут, хотя с момента начала 
реконструкции прошло уже 12 лет. 

Очевидно и то, что принимать решение о 
передаче квартир инвестору из доли Москвы без 
ведома столичных властей и в ущерб законных 
прав очередников институт права не имел. Ген-
директор «Асмато» в этом случае ссылается на 
некое заключение правового управления прави-
тельства города, согласно которому университет 
и инвестор вправе самостоятельно перераспре-
делять площади, интересы города здесь никак 
не затрагиваются. Но разве можно считать это 
заключение распорядительным документом? 
Как правило, такого рода бумаги несут в себе 
лишь рекомендательный характер для других 
ведомств. Возникает и другой вопрос: как мог 
внутренний документ городской администрации 
попасть в руки владельцу коммерческой компа-
нии, который теперь предъявляет его на всех 
судебных заседаниях? Еще более удивительно, 
что Тверской районный суд Москвы принял его 
в качестве доказательства.

Тем не менее в мае прошлого года Арби-
тражный суд Москвы запретил компании «Ас-
мато» совершать любые сделки, касающиеся 
спорной многоэтажки. А также запретил Рос-
реестру регистрировать квартиры в этом доме. 
Это решение суда вступило в законную силу. 
Суды апелляционной и кассационной инстанций 
указали, что дом является общедолевой соб-
ственностью сторон, а значит, ни одна из них не 
вправе распоряжаться зданием до оформления 
акта о полной реализации контракта.

Обидно, что крайними в этой многолет-
ней эпопее оказались преподаватели МГМСУ, 
которые годами ждали переезда в новые квар-
тиры. Сейчас эти люди, по сути, остались у 
разбитого корыта. Это же можно сказать и о 
гражданах, честно купивших квартиры в «уни-
верситетском» доме. Их квартиры также попали 
под арест.

Кто вернет нуждающимся 
их законные «квадратные метры»?

Квартиры, предназначенные 
очередникам МГМСУ, 
перепродали другим гражданам



Ни стыда,  
ни совести,  
только деньги

В России есть Олимпийский комитет, Пара-
лимпийский комитет и Сурдлимпийский коми-
тет. Формально это общественные организации, 
объединяющие спортсменов с разными физи-
ческими возможностями. Но содержатся они за 
счет государства. На зарплаты сотрудникам и 
офисные расходы деньги идут из госбюджета, 
поэтому трудятся в этих «общественных» орга-
низациях, по сути, чиновники, функционеры.

Наш рассказ — про Сурдлимпийский коми-
тет. Он объединяет спортсменов с нарушениями 
слуха и речи. 

Тренер Раисы Головиной, лыжницы сурд-
лимпийской сборной из Сыктывкара, Игорь 
Орлов выступил в феврале в местной газете с 
обвинениями в адрес председателя Сурдлим-
пийского комитета Александра Романцова и 
главного тренера сборной по лыжным гонкам 
Михаила Гринева. Орлов утверждал, что они 
вымогают у глухих спортсменов олимпийские 
призовые деньги.

«МК» связался с тренером Игорем Орло-
вым, чтобы выяснить подробности. 

По его словам, чиновники вымогали пре-
мии у медалистов зимних Сурдлимпийских 
игр 2015 года. 

В частности, лыжники Коми завоевали там 
9 медалей, а чиновники хотели получить по 
20% с премиальных за каждую медаль. Со всех 
медалей набиралось примерно 10 миллионов 
рублей.

«Звонки из Москвы пошли прошлой весной 
— после того как нам выплатили премиальные. 
Раиса получила две бронзовые медали. С нее 
потребовали 800 тысяч рублей, с меня — 400 
тысяч, — рассказал Орлов. — Рая очень пла-
кала. Она раньше жила в деревянном бараке 
возле рынка, в коммуналке. А когда получила 
премиальные, взяла еще кредит в банке на три 
миллиона и купила домик в Выльгорте. Она 
из многодетной семьи, росла в интернате для 
глухих, всегда мечтала иметь свой угол, с 10 
лет занималась спортом. И вот после 17 лет 
изнурительных тренировок стала призером 
Сурдлимпиады, получила премиальные и долж-
на отдать зажравшимся, потерявшим совесть 
чиновникам. У Раи есть сестра-двойняшка, тоже 
слабослышащая, она на стадионе в столовой 
работает, получает копейки. Раиса взяла на себя 
заботу о сестре, они живут вместе в купленном 
Раисой домике».

Звонки из Москвы напугали спортсменов-
инвалидов.

Трое лыжников Коми собрали деньги и 
повезли в Москву — в конвертах. Но Раисе Го-
ловиной тренер Орлов запретил отдавать за-
работанное. Решил бороться.

Обратился к правоохранителям: в ФСБ и 
Следственный комитет. В ФСБ попросил устано-
вить прослушку на свой телефон. Но установили 
ее или нет, он не знает.

Республика Коми — регион губернатора 
Гайзера, если кто забыл. 

Вячеслав Гайзер правил им до сентября 
2015 года. Сейчас арестован по обвинению в 
организации в регионе преступного сообще-
ства, освобожден от должности, в отношении 
его ведется следствие. 

 Следственный комитет Коми отреагировал 
на обращение Орлова в соответствии с порядка-
ми, установленными при Гайзере. Заместитель 
руководителя следственного управления вы-
сказался в том духе, что премиальные и правда 
хорошие, а такими деньгами и поделиться не 
жалко. 

Тогда тренер Орлов попросил помощи у де-
путата Госдумы от Коми, члена «Единой России», 
бывшего прокурора республики Владимира 
Поневежского.

Поневежский пообещал «пригвоздить» 
вымогателей. Орлов напомнил ему об этом 
обещании спустя месяц. «А что, не позвони-
ли? — удивился Поневежский. — Ну я сейчас 
разберусь! Все на контроле, тебе перезвонят». 
Прошло полгода. От Поневежского Орлову не 
звонили до сих пор. 

«МК» пытался уточнить у депутата, чем объ-
ясняется его бездействие, но телефон у него по-
стоянно отключен, экс-прокурор недоступен.

Единственный, кто реально Орлову помог, 
— Маргарита Колпащикова, председатель Все-
российского общества инвалидов Республики 
Коми. «Я ей рассказал, какой идет прессинг на 
инвалидов. Она созвонилась с Ольгой Савастья-
новой — она представляет Коми в центральном 
штабе Общероссийского народного фронта. Уже 
после вмешательства ОНФ к делу подключился 
министр спорта Виталий Мутко. Как выяснилось 
из переписки с Ольгой Савастьяновой, он рас-
порядился деньги вернуть и извиниться, чтобы 
все прошло без скандалов». 

Маргарита Колпащикова подтвердила «МК», 
что помогала Орлову отбиваться от вымогате-
лей. В пресс-службе Министерства спорта РФ 
нам также дали понять, что знакомы с ситуацией. 
На Сурдлимпийский комитет действительно 
приходили жалобы, и руководство министерства 
с ними разбиралось.

Разбиралось, но не разобралось.
Указания Мутко были свернуты в гудок.
«Председатель Сурдлимпийского комитета 

Романцов в срочном порядке поехал к нам в 
Сыктывкар, но не для того чтобы деньги вернуть, 
а чтобы собрать расписки со спортсменов о том, 
что они не давали ему никаких денег, — расска-
зал Игорь Орлов. — И что удивительно, у этого 
человека нашелся помощник в урегулировании 

подлых делишек. Степан Чураков — бывший, а 
на тот момент еще действующий руководитель 
Агентства спорта Республики Коми. В 18 часов 
должен был прилететь Романцов «заминать» 
ситуацию, а уже в 14 часов Степан Чураков по-
казал мне расписки от спортсменов, что они 
претензий к Романцову не имеют».

Однако Орлов тоже предпринял кое-какие 
меры. Узнав, что прилетает Романцов, он преду-
предил ФСБ. Сотрудники спецслужбы контроли-
ровали ситуацию и указали, что именно Степан 

Чураков все обставил со лжерасписками. Через 
несколько дней Чуракова уволили. 

Встреча лыжников с Романцовым прохо-
дила в министерстве спорта. Орлов записал 
ее на видео и передал ФСБ. «Самое циничное, 
что Романцов нам обещал наказать Гринева, 
во всем разобраться и одновременно жестами 
показывал Головиной, что ее долг в 800 000 
руб. на ее совести и она должна отдать. После 
встречи она мне об этом сказала, но я даже 
не поверил сначала. И только после того как 
сурдопереводчик просмотрел пленку и под-
твердил слова Раисы, был поражен наглостью 
и цинизмом Романцова».

К сожалению, «МК» не смог обсудить эти 
интересные события с Романцовым, поскольку 
он также является инвалидом по слуху. 

Но мы созвонились со старшим тренером 
сборной сурдлимпийцев по лыжным гонкам 
Михаилом Гриневым, который, по словам Ор-
лова, звонил лыжникам и тренерам, требуя 
«закрыть вопрос».

Разговор с Михаилом Павловичем со-
стоялся у нас на прошлой неделе — 7 апреля. 
Он только вернулся от оперуполномоченного 
Управления по экономическим преступлениям 
МВД, куда его вызывали давать показания в 
ходе проверки оперативных данных о вымога-
тельстве призовых. 

«Я вам повторю то же самое, что говорил 
в полиции, — сказал «МК» Михаил Гринев. — 
Никогда разговор о деньгах не заводился ни с 
каким спортсменом, а Орлов написал всякую 
грязь, потому что метит на мое место».

Никогда такого не было, 
и вот опять
Скандалы по поводу поборов со 

спортсменов-инвалидов поднимаются уже не 
в первый раз.

В апреле 2011 года призеры и чемпионы Па-
ралимпийских игр написали письмо президенту 
Медведеву и министру Мутко. Они обвиняли 
старшего тренера сборной по лыжным гонкам 
и биатлону Ирину Громову в вымогательстве 
призовых денег. 

Письмо подписали шесть тренеров и шесть 
спортсменов из разных регионов. Они утверж-
дали, что тренер вымогала олимпийские при-
зовые, объясняя необходимостью «прикорма» 
чиновников. 

Доказательств у паралимпийцев не было, 
так что все спустили на тормозах. Недовольные 
спортсмены ушли к другому тренеру, а Громова 
осталась руководить сборной.

Аналогичный скандал вспыхнул в 2012 году 
— уже не с паралимпийцами, а с сурдлимпий-
цами. Он разгорелся из-за премиальных за 
Сурдлимпиаду в Тайбее в 2009 году. 

Как писали СМИ, призерам Сурдлимпиады 
было настоятельно рекомендовано перечис-
лить по 10% от призовых Благотворительному 
фонду поддержки сурдлимпийского движения, 
учредителями которого являлись функционеры 
Сурдлимпийского комитета, в том числе нынеш-
ний его президент Александр Романцов.

Спортсменов предупредили, что те, кто 
не перечислит 10%, не поедут на предстоя-
щие международные соревнования — чемпио-
наты Европы и мира. Их просто не включат в 
команду. 

Так оно и вышло. 
«Отказники» возмущались, писали письма, 

но впустую. По указанию Мутко была создана 
рабочая комиссия для «заминания вопроса», а 
замешанные в скандале функционеры остались 
в руководстве Сурдлимпийского комитета.

И вот сейчас они снова на слуху. Причем 
по такому же поводу.

«МК» обратился в Министерство спорта 
России к замминистра Марине Томиловой, кото-
рая курирует адаптивные виды спорта. Известно 
ли ей об очередном скандале у сурдлимпийцев? 
Какие меры приняты? Нашлись ли подтвержде-
ния обвинениям? К ней на прием записывался 
тренер Орлов, почему она его не приняла? 

Ответов мы не получили. Томилова сейчас 
в отпуске. Сотрудник, который в ситуации раз-
бирался, тоже в отпуске. 

Интервью Орлова было опубликовано в 
феврале. Никакой официальной реакции на него 
нет до сих пор. Так что в отпуске они, видимо, 
уже очень давно.

Понятно, что для Министерства спорта 
России и министра Мутко такие истории крайне 
неприятны. Ему и так хватает грязи. Поэтому 
вектор всегда на то, чтоб замять, не выносить 
сор, решить по-тихому.

Но подобная тактика приносит обратный 
результат. Чиновники от нее только распуска-
ются и наглеют, переставая считаться даже с 
собственным начальством.

Синдром завскладом
Каждый скандал по отдельности можно 

объяснить внутренними интригами и конфлик-
тами. Но когда один и тот же скандальный сюжет 
повторяется несколько раз с разными действую-
щими лицами, нужно искать ему системные 
объяснения.

По мнению наших экспертов в области го-
сударственного управления спортом высших 
достижений, поборы со спортсменов объясня-
ются тем, что они очень зависят от федеральных 
спортивных центров, в которых состоят.

Спортсмены-инвалиды, выступающие на 
крупных международных соревнованиях, трени-
руются у себя в регионе со своими тренерами. 

Москва в лице старшего тренера сборной и 
прочих московских чиновников на трениро-
вочный процесс не влияет. Но именно через 
них идет все, что таким спортсменам необхо-
димо. Разрешение на получение инвентаря, 
выезды на сборы, оплата проезда, питания, 
проживания.

Деньги на все это выделяются из бюджета 
Минспорта. Закупки проводит Центр спортивной 
подготовки. А чиновники федеральных спорт-
комитетов и центров — они как завскладом. 
Они все это получают и раздают спортсме-
нам. В этом их предназначение: уполномочены 
выдавать. 

Могут выдать, а могут не выдать. Тому, кто 
неправильно себя ведет.

Но главный рычаг московских чиновни-
ков в том, что именно они определяют, кто из 
спортсменов на какие поедет международные 
соревнования и какие гонки будет бежать. 

Есть десятки технических уловок, при по-
мощи которых они могут прокатить даже самого 
чемпионистого чемпиона. Не дать ему возмож-
ности выступить на соревнованиях, к которым 
он готовился несколько лет. 

В последний момент вдруг окажется, что 
потеряли его документы на визу. Или забыли 
купить ему билеты на самолет. Или его самого 
обвинят, что поздно подал какую-то заявку: уже 
не успеваем, надо было раньше.

Таким образом можно наказывать несго-
ворчивых спортсменов. Отделываться от тех, 
кто не нравится. Нейтрализовывать тех, кто 
представляет конкуренцию тем, кто нравится.

Необъективность спортивных чиновников 
имеет место и в обычном спорте, и в спорте 
людей с ограниченными возможностями. Но 
шантажировать ею обычных спортсменов, 
вымогая у них призовые, чиновники все-таки 
опасаются. 

«Со здоровыми просто боятся связываться, 
понимая, что с ними этот номер не пройдет, 
— заметил Игорь Орлов. — А куда глухонемой 
обратится? Они зачастую просто не могут реа-
лизовать свои гражданские права в силу того, 
что они инвалиды».

Как действовать,  
если у вас вымогают 
деньги, а вы не намерены 
их отдавать?
По просьбе «МК» на этот интригующий 

вопрос отвечает сотрудник правоохранитель-
ных органов, расследующих экономические 
преступления. 

Прежде всего вы сразу должны понимать, 
что это все растянется надолго. А правоохра-
нители, к которым вам в конце концов придется 
обратиться, потребуют «историю вопроса». 
Поэтому надо сразу завести отдельную тетрад-
ку и фиксировать в ней по дням и часам все 
события. 

 Очень будет здорово и правильно с точки 
зрения морали и закона, если все обращения и 
разговоры с вымогающей стороной вы будете 
записывать на диктофон. Не только очные, но 
и телефонные тоже. 

Чтоб это все не затерялось, после каждого 
записанного разговора надо делать несколько 
копий записи и складывать туда же, куда вы 
кладете заветную тетрадочку, пометив дату, 
время и краткое содержание звонка.

Когда вы придете в полицию, у вас будет 
полная история с хронологией — и вам легко 
будет восстановить для опрашивающего со-
трудника реальную картину.

Будьте готовы к тому, что сотрудник спро-
сит, за что вы получили деньги, которые у вас 
вымогают. Когда? Где приходник? Имели ли вы 
право получить эти деньги? Действительно ли 
у вас были эти деньги? 

Вам такие вопросы покажутся абсурдными, 
но не надо обижаться на правоохранителей, по-
тому что на одного здравого человека, который 
к ним обращается, приходят еще 50 нездравых, 
которые любую плату типа платежек тоже вос-
принимают как вымогательство.

Помните, что когда вы придете в полицию, 
вам там надо будет не просто рассказывать 
на словах свою беду и трясти флешками. Вам 
нужно будет изложить ее письменно в заявлении 
и, чтоб подтвердить свою правоту, выразить в 
нем согласие принять участие в необходимых 
оперативно-разыскных мероприятиях. 

Заявление должно быть коротким. К нему 
прикладываются копии имеющихся у вас аудио- 
и видеозаписей. Закончить следует просьбой 
уведомить вас о принятом решении в установ-
ленные законом сроки.

Как правило, закон на принятие подобных 
решений предусматривает от 10 дней до одного 
месяца. 

Если вам не позвонили и не предложили 
поучаствовать в оперативно-разыскном ме-
роприятии (оперативный эксперимент), рас-
сылайте веером свое заявление в три адреса 
— на начальников прокуратуры, Следственного 
комитета и вышестоящей структуры МВД.

Если вам и после этого не поступит от-
вет, идите в СМИ и вручайте журналисту копии 
своего заявления и аудиозаписей.

Не исключено, конечно, что после высту-
пления в СМИ вас начнут пороть уже не только 
вымогатели, но и правоохранители вашего ре-
гиона. Но это уж как повезет. Сами понимаете, 
где живем. 

Юлия КАЛИНИНА.

СКАНДАЛ ГОРОД
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ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ ИЗДАНИЯ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Медведково»,  
ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Варшавская», Чонгарский бульвар, д. 7
м. «Митино», ул. Митинская, д. 32, у м-на «Русь»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
13 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
14 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»

р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
15 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
18 и 19 апреля с 10.00 до 16.00
МГИМО, пр-т Вернадского, д. 76,  
в фойе Атриума Нового корпуса

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая,  
д. 46, газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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В редакционных подписных пунктах  «МК» по будням — 600 руб.,  
«МК» по будням и субботам — 700 руб. для всех читателей.

Москвичи и жители области, приглашаем всех на почту,
чтобы подписаться на второе полугодие 2016 года по доступным ценам:

Индекс Издание Цена, 
руб.
38686  «Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю)   780,06
55061  «Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю)   911,46
42573  «МК-Бульвар», еженедельный журнал   747,42
42567  «МК-Бульвар» и «Московский комсомолец» по будням и субботам   1530,18
31910  «Российская охотничья газета», еженедельник   621,54
15685  «Охота и рыбалка — XXI век», 1 раз в месяц   482,82
42889  «Российская охотничья газета» и «Охота и рыбалка — XXI век»   1057,56

Для ветеранов ВОВ и инвалидов на почте  
существуют льготные подписные цены (на 15–20 процентов ниже действующих цен).

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

МЗДА

12 апреля 2016 года    “Московский коМсоМолец”  5 стр.

Судьба арбатских художников до сих 
пор не решена. Тем временем активные 
москвичи обратились в Мосгордуму с 
новой инициативой — облагородить сте-
ну Виктора Цоя, украсить ее портретом 
музыканта. В понедельник, 11 апреля, 
комиссия по культуре и массовым ком-
муникациям Мосгордумы рассмотрела 
ее вместе с жителями этого историче-
ского района.

Комиссия собиралась обсудить ситуацию 
с художниками Арбата, однако ничего не вышло 
— приглашенные чиновники из Департамен-
та торговли и услуг города не пришли. А ведь 
именно это ведомство сегодня получило все 
полномочия по организации творческих людей 
в районе Арбата. Поэтому предложение, касаю-
щееся появления на Арбате целого вернисажа, 
где живописцы и портретисты будут выставлять 
свои работы, букинисты — продавать книги, а 
артисты — давать представления, до сих пор в 
подвешенном состоянии.

Появилась еще одна инициатива, касающая-
ся Арбата, — облагородить стену Виктора Цоя, 
которая сегодня находится в полуразрушенном 
состоянии и стала местом сбора не столько по-
клонников, сколько маргиналов. Жители рас-
сказывают, что у стены не только курят (и не одни 
лишь сигареты), но употребляют наркотики и даже 
справляют нужду. Поэтому инициативные мо-
сквичи предлагают сделать из стены настоящий 
арт-объект. Этот проект уже вовсю обсуждается в 
специальных сетях. «Портреты на стенах в Москве 
в последнее время стали довольно популярными. 
Таким образом уже увековечена память Сергея 
Эйзенштейна, Михаила Булгакова, Константи-
нова Станиславского. Почему же не нарисовать 
и портрет Виктора Цоя в этом историческом 
месте?» — говорит представитель инициативной 
группы Дмитрий лашков.

Активисты предполагают, что новый арт-
объект, который обойдется не менее чем в 1 млн 
рублей, мог бы открыться уже к 21 июня — дню 
рождения Цоя. Интерес уже проявили несколь-
ко художников, некоторые из них даже готовы 
поучаствовать в этом благом деле бесплатно. 
«Мы предполагаем, что портрет разместится 
в верхней части стены, возможно, с надписью 
«Цой жив!». Иначе его просто закрасят», — го-
ворит лашков.

Кроме того, активисты готовы подумать над 
тем, как привести в порядок и близлежащую 
территорию — чтобы окурки и прочие нехоро-
шие вещи не валялись где ни попадя. Одним из 
главных препятствий на пути реализации про-
екта они видят долгий процесс согласования с 
чиновниками. Впрочем, они еще не подозревают, 
что процесс согласования с жителями может 
быть пострашнее.

«Конечно, если благообразить — мы за. Но 
у нас есть и неадекватные, и попросту больные 
люди. С этим мы живем. Добро пожаловать в наши 
ряды», — заявила жительница с Арбата Татьяна 
Шумова. Ее соседка Ирина Фельдман считает, 
что во главу угла надо поставить безопасность 
жителей: «Сегодня к стене и так многие прихо-
дят за тем, чтобы сходить в туалет или заняться 
сексом. И это — осквернение памяти». «Жители 
Кривоколенного переулка, где находится стена, 
будут категорически против, — уверена еще одна 
дама с Арбата. — Они и так всю жизнь сражаются 
с этой «исторической составляющей». лучше уж 
пусть все остается как есть. А если хотите по-
мочь — организуйте там круглосуточную охрану 
из милиции. Уже трижды там рисовали портреты 
Цоя — и все три раза они были изничтожены».

И все же городские депутаты сочли новый 
проект интересным и заслуживающим внимания. 
К примеру, слуга народа Антон Палеев предложил 
подумать над тем, чтобы придать стене статус 
памятника: «И тогда никто не сможет занимать-
ся там плохими вещами — это будет караться 
Уголовным кодексом». Но жители Арбата на это 
предложение лишь криво ухмыльнулись. А глава 
местного муниципального образования Виталий 
Бабенко напомнил, что эту проблему пытаются 
решить уже не первый год. «Но никто ничего не 
дает сделать, — возмущается чиновник. — Рядом 
со стеной уже давно торгуют баллончиками с 
краской, чтобы каждый турист мог написать на 
ней: «Здесь был Вася из Саранска». А местные 
неформалы не раз давали нам понять: тронете 
стену Цоя — разрисуем все вокруг. И как-то раз 
даже разрисовали весь Дом актера надписями не 
только про Цоя, но и про «Короля и Шута». Сейчас 
удалось с ними договориться — дальше стены 
Цоя не рисуют. Так стоит ли ее трогать?»

Так и не придя к единому решению, депутаты 
рассудили, что еще вернутся к этому вопросу.

Екатерина ПИЧУГИНА.

СТЕНУ ВИКТОРА 
ЦОЯ НА АРБАТЕ 
МОГУТ СДЕЛАТЬ 
ПАМЯТНИКОМ
Жители жалуются, 
что сейчас маргиналы 
занимаются в знаковом 
месте сексом
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В этом году исполнилось 12 лет, как олим-
пиада «МК» и МГУ помогает талантливым школь-
никам, в первую очередь, из регионов России, 

поступить в ведущий университет страны. Когда-
то первый заочный тур проходил «по переписке» 
— ответы на задания присылались в почтовых 
конвертах. 

В первый год в ПВГ приняло участие всего 
несколько тысяч участников — не все знали, не 
все верили в успех… На сегодня же через «Покори 
Воробьевы горы!» прошло без малого 200 тысяч 
участников, 4,5 тысячи из них стали победителями, 
а затем студентами и аспирантами МГУ. Теперь 
же в олимпиаде сражаются за дипломы не только 
выпускники, но и невыпускные классы, — льгота, 
предоставляемая дипломом, стала действовать 
дольше, а тем, для кого вуз еще слишком далек 
по возрасту, получают благодаря победе в ПВГ 
серьезный плюс к портфолио и ценнейший опыт. 
В этом сезоне победителями и призерами стали 
329 лучших, всего в очном туре приняли участие 
1487 человек.

Буквально за час до торжественной церемо-
нии награждения, прошедшей в зале новенького 
Ломоносовского корпуса МГУ, «МК» пообщался со 
счастливыми победителями. 11-классник Никита 
Ясинский из Балашихи — отличный пример 
упорства в достижении цели:

 — В олимпиаде «Покори Воробьевы горы!» 
я сдавал математику, собираюсь поступать на 
мехмат. Такую цель поставил себе еще в восьмом 
классе, в чем меня поддержал учитель моей школы, 
являющийся одновременно преподавателем МГУ. 
Чтобы лучше подготовиться к вузу, специально 

перешел в московскую школу №171 с математи-
ческим уклоном. 

 11-классница Ольга Лукьянчикова из го-
рода Орла участвовала и победила в олимпиаде 
по истории:

— Историю выбрала потому, что это мой 
любимый предмет и он мне лучше всего удается. 
Мне очень нравится Древняя Русь — Московская 
Русь, эпохи возвышения Москвы, а также средне-
вековье. Теперь планирую поступать в МГУ на 
политологию или востоковедение! Олимпиада 
была организована очень здорово — от чисто 
прикладных моментов до продуманных зада-
ний. Мне, к примеру, очень понравилась тема 
эссе «Взгляды на незыблемость самодержавия 
членов Государственного совета России 19-го 
века Победоносцева и министра внутренних дел 
Лорис-Меликова». Тема — очень многогранная и 
многоплановая, она позволяла раскрыть вопрос 
с разных сторон и в полной мере продемонстри-
ровать свои знания!

Церемония началась — и перед залом, за-
полненным нарядными молодыми людьми и их 
счастливыми родителями, выступили ректор 
МГУ им. М.В. Ломоносова Виктор Антонович 
Садовничий и главный редактор нашей газеты 
Павел Николаевич Гусев.

— Испокон веков олимпиады отбирали луч-
ших, — отметил бессменный ректор Московского 
Университета Виктор Антонович Садовничий. — В 
олимпиадном движении России МГУ всегда был 

лидером — математические состязания у нас про-
ходили еще до Великой Отечественной войны, под 
руководством легендарных академиков Колмого-
рова и Александрова! И по сей день победители 
олимпиад — это наши лучшие студенты!

— Я абсолютно уверен, что основное коли-
чество талантов рождается не в Москве, а в глу-
бинке, и главное, найти их — тех, кто будет затем 
трудиться ради России, зарабатывая свое имя в 
науке и в профессии! — отметил Павел Гусев. — 
И олимпиада дает действительно реальный старто-
вый толчок, шанс стать истинными учеными, людь-
ми, которые умеют думать и побеждать! И в этом 
им поможет команда МГУ — с самыми сильными 
преподавателями, с самыми лучшими традициями, 
с самыми выдающимися выпускниками!

Одним из гостей праздника стал Олег 
Газманов, который от души поздравил участников 
церемонии, а также вместе со всем залом ис-
полнил песню «Мои ясные дни», которая отлично 
передала настроение всех сидящих в зале.

Оргкомитет от всей души поздравляет 
призеров и победителей олимпиады «Поко-
ри Воробьевы горы!» сезона 2016! Победа в 
олимпиаде — это большое достижение в вашей 
жизни! Желаем вам не останавливаться на 
достигнутом и в дальнейшем только совер-
шенствоваться и достигать новых высот!

Евгений БАЛАБАС.
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ШКОЛЬНИКИ ПОСТУПАЮТ ПРАВИЛЬНО

Прошла двенадцатая по счету тор-
жественная церемония награждения 
победителей олимпиады «Московского 
комсомольца» и Московского госу-
дарственного университета имени 
М.В. Ломоносова «Покори Воробьевы 
горы!» Сотням участников были вручены 
дипломы победителей и призеров, с 
которыми они получили возможность 
поступить в главный вуз страны.

В МГУ им. М.В. Ломоносова состоялась торжественная  церемония 
награждения победителей олимпиады  «Покори Воробьевы горы!»

Уже после вмешательства 
ОНФ к делу о вымогательстве 
подключился министр спорта 
и распорядился: деньги 
вернуть.

Тренер Головиной  
Игорь Орлов.



 

«Не более килограмма 
личных вещей!» 
Михаил Корниенко сейчас проходит второй 

этап реабилитации в санатории Кисловодска. Чуть 
больше месяца назад, 2 марта, он с космонавтом 
Сергеем Волковым и американским астронавтом 
Скоттом Келли вернулись с Международной кос-
мической станции, где работали в составе 46-й 
экспедиции. Спускаемый аппарат приземлился в 
расчетном квадрате казахстанской степи.

Михаил Корниенко и Скотт Келли отрабо-
тали на МКС почти год — 340 дней. За это время 
облетели планету 5440 раз и провели более 400 
научных экспериментов. Неудивительно, что жур-
налисты их прозвали «марсианами»: на орбите они 
провели примерно столько же времени, сколько 
будет лететь корабль к Красной планете. 

Удивительно, но, пройдя жесткий отбор в 
отряд космонавтов и дважды отработав в дли-
тельной экспедиции на МКС, Михаил Корниенко 
в свое время не прошел медицинскую комиссию 
в Качинское летное училище. 

— Там получилось, что у меня в правом глазу 
не хватало одной десятой диоптрии. Этого ока-
залось достаточно, чтобы меня забраковали. В то 
время конкурс в летное училище был 10 человек 
на место. Потом мне ребята-летчики говорили, 
что надо было, минуя районные и областные 
комиссии, ехать прямо в летное училище, и меня 
бы взяли. Но все сложилось по-другому. Через 
30 лет я сгодился для космоса. Здоровье у меня 
нормальное.

— Но ваша мечта летать все-таки осущес-
твилась. Как и все космонавты, вы проходите 
тренировки на пилотирование на учебно-бо-
евых самолетах Л-39 «Альбатрос». 

— В Звездном городке есть свой авиацион-
ный полк, в состав которого входит эскадрилья 
Л-39. Мы можем там летать. Я не профессио-
нальный летчик, но когда есть возможность, 
я еду на аэродром, с удовольствием летаю с 
инструктором в качестве второго пилота. Не 
просто сижу «мешком», но реально управляю 
самолетом, осуществляю контроль за полетом. 
Так что можно сказать, что моя мечта на самом 
деле осуществилась. 

— Путь в отряд космонавтов был тернист? 
Вы служили в ВДВ, потом шесть лет работали 
в милиции. 

— В военкомате меня сначала направили 
на курсы операторов, с тем чтобы я служил в 
Ракетных войсках стратегического назначения. 
Мне там не понравилось, я пришел и сказал: 
«Хочу служить в ВДВ». Стал заниматься в ДОСА-
АФ, прыгать с парашютом. Это уже было по мне. 
После службы решил поступать в Московский 
авиационный институт на специальность «дви-
гатели летательных аппаратов», а поскольку у 
меня не было возможности учиться на дневном 
отделении, пошел на вечернее. И одновременно 
стал работать в милиции. После армии работа 
в силовом подразделении мне казалась чем-
то близкой и родственной. Я привык к форме и 
дисциплине. Совмещать работу и учебу было, 
конечно, непросто, но втянулся. Со мной служи-
ли отличные ребята, с которыми мы до сих пор 
поддерживаем отношения. 

— После окончания института вы работа-
ли в конструкторском бюро, инженером в РКК 
«Энергия». Вспомните момент, когда узнали, 
что зачислены в отряд космонавтов. 

— Это было 22 февраля 1998 года. Собралась 

межведомственная комиссия Рос-
сийского космического агентства и 
Российского авиационно-космического 
агентства. Тогда председателем 
был Юрий Коптев. В коллегию 
входило человек 20, руководите-
ли всех рангов. Ждал в коридоре 
«на нервах» около часа. Потом меня 
вызвали, поговорили и утвердили. 
Эмоции хлестали через край, потому 
что я очень долго к этому шел. Одну 
медицинскую комиссию пытался 
пройти шесть лет подряд, на седь-
мой год наконец прошел. Хотя и раньше был 
здоров. В космической медицине бюрократии 
тоже предостаточно. 

— В июне 2010 года на корабле «Союз 
ТМА-18» вы отправились на МКС, где рабо-
тали бортинженером в составе экспедиций 
МКС-23 и 24. Своего первого полета вам 
пришлось ждать 13 лет?

— 13 лет готовился. Начиная с 2001 года 
несколько раз был дублером. А свой 50-летний 
юбилей встретил на МКС. Тогда продолжитель-
ность полета составила 176 суток. 

— Что касается личных вещей, какой 
суммарный вес разрешается взять с собой 
на борт? 

— Не более одного килограмма. Это могут 
быть фотографии семьи, какие-то сувениры, 
письма. Я, например, брал символы Сызрани 
— герб и кремль, вышитые на ткани, которые 
потом подарил городу своего детства. Во вто-
рую свою экспедицию захватил с собой на МКС 
оплавленный кусочек от отцовского вертолета. 
Он был летчиком-истребителем, потом пересел 
на вертолеты, погиб в 1965 году. Ми-6 
пришел с капитального ремонта, 
надо было его облетать. Причем 
отец полетел вместо своего 
товарища, который не смог. 
У них на вертолете заго-
релся двигатель, сесть 
они не могли, летели 
над поселком. А когда 
перетянули машину 
за границы поселка, 
вертолет взорвал-
ся. Отец служил в 
отряде по поиску 
и спасению космо-
навтов. Кстати, меня 
встречали летчики из 
того же полка, где он 
служил. Для меня это 
очень дорого. 

— Как строится 
день на МКС?

— На станции для 
удобства всех парт-
неров используется 
отсчет времени по 
Гринвичу. У нас есть 
специальная програм-
ма, которая называется форма №24. Там 
весь день расписан по минутам, от подъема до 
отбоя. Мы занимаемся обслуживанием станции, 
производим замену различных систем, проводим 
научные эксперименты и исследования. Также 
занимаемся уборкой — протираем стены, пото-
лок, пол станции влажными салфетками и пыле-
сосим. На борту есть небольшой тренажерный 
зал — беговая дорожка и велотренажер. Чтобы не 
атрофировались мышцы — ведь в невесомости 
не нужно прилагать усилия для движения, — мы 
большое внимание уделяем физкультуре и спор-
ту. Для этого ЦУП выделяет нам два часа в день. 

Предусмотре-
но и свободное время, когда 

можно посидеть за компьютером, 
пообщаться с семьей, почитать или послушать 
музыку. 

— Полет вокруг Земли у станции зани-
мает 92 минуты. МКС по орбите пролетает 
с огромной скоростью — 27 700 км/час. За 
сутки станция успевает сделать почти 16 
кругов. Как удается уснуть, если за 24 часа 
вы наблюдаете 16 закатов и восходов? 

— Когда ложимся спать, закрываем иллюми-
наторы. Моя каюта была расположена в амери-
канском сегменте. Размером она с компактный 
туалет. Что вы удивляетесь? Это же не апарта-
менты героя Баниониса, Криса Кельвина, из «Со-

ляриса». На реально существующей 
станции все определяется эр-

гономичностью и логикой. 
Больший размер каю-

ты и не требуется. К 
одной стене там 

пристегнут рем-
нями спальный 

мешок, в ко-
тором есть 
прорези 
д ля рук. 
На другой 
стене на-
ходится 
система 
хранения 
с держа-
телями-

резинками. 
— Как 

выглядит 
стандартный 

обед? 
— Ежеднев-

ный рацион космо-
навта на борту МКС 

включает 3000 Ккал. У нас 
есть стандартный 16-суточ-
ный набор, 4 контейнера на 

16 дней, который потом повторяется. 
Что хочешь, то и выбираешь. Каких-то строгих ука-
заний нет. В набор входят супы, сублимированные 
продукты, консервы, чай. Например, мясо цыплят 
с черносливом, гороховый или крестьянский суп, 
омлет, тушеная капуста с мясом, икра баклажан-
ная. Среди деликатесов — 30-граммовые баночки 
с черной икрой, которую мы бережем к праздни-
кам, чтобы угостить американских коллег. 

— В этом плане прибытие грузового 
космического корабля «Прогресс» на стан-
цию — это целое событие? Ваши коллеги 

делились, что все собираются у люка перед 
его открытием, чтобы вкусить воздух, при-
шедший с Земли.

— «Прогресс» прибывает примерно раз в 
квартал. С ним кроме кислорода, продуктов, 
воды и других грузов нам доставляют фрукты 
— апельсины, яблоки, грейпфруты, что очень 
помогает разнообразить витаминами рацион. А 
также лук и чеснок. Также нашим близким раз-
решается передать для нас посылку весом до 
пяти килограммов. Это, как правило, сладости 
— сгущенка, мед, конфеты, вафли, печенье. 

Когда взорвались два грузовых корабля, 
пришлось вводить режим экономии, особенно по 
воде. Очень не хватало сладкого, даже уровень 
глюкозы упал в крови. И когда наконец грузовик 
пришел, мы навалились на конфеты и вафли — на 
то, что обычно на земле и не замечаем. 

— 50 граммов красного вина на празд-
ники не положено?

— На станции спиртного нет. Запрещено 
распорядком. Если произносим тосты и чокаемся, 
то только соком. 

«В первое время память 
работает по-другому»
— Человеческий организм в космосе 

чувствует и ведет себя по-другому. Напри-
мер, укорачивается оперативная память. 
Космонавты, работавшие на МКС, делились, 
что прекрасно помнили, что было год назад, 
а то, что было 50 минут назад, забывали. 
Поэтому все всегда ходили с блокнотиками, 
чтобы делать пометки. 

— В первое время память на самом деле 
работает по-другому. Вроде только-только пом-
нил и раз — забыл. У меня тоже был специальный 
блокнот, да и не только у меня. С оператором, 
например, разговариваешь, он диктует какие-
то данные, говорит, какие надо взять приборы, 
агрегаты, все это надо обязательно записывать, 
потому что забудешь. После полугода пребывания 
на станции этот эффект прошел. 

— Есть еще одна особенность. На Землю 
все космонавты с МКС возвращаются на 3-4 
сантиметра выше своего прежнего роста.

— В этом как раз нет никакой 
загадки. Все дело в физиологии. На 

позвоночник не давит гравитация, 
межпозвоночные диски расслабляются, 

расширяются. Позвоночный столб вытя-
гивается, а вместе с ним и рост человека. 

После возвращения земная гравитация 
приводит все в норму, и через несколько 
дней на Земле рост ставится прежним, ка-
ким был до полета.

— Орбитальный полет — серьез-
ная встряска для организма: невесо-
мость, постоянный шум вентилято-
ров, замкнутое пространство, еще 
и облучаетесь ежесуточно. 

— У нас куча дозиметров, мы сни-
маем с них показания, отправляем в 
Службу радиационной безопасности 

для анализа, которая работает при Институте 
медико-биологических проблем. Реально, я даже 

не знаю, какую дозу радиации я за два полета 
на МКС «схватил». Единственное, я попросил 
врача экипажа уточнить, не приблизился ли я к 
предельной накопленной дозе радиационного 
облучения, которая составляет 1000 мЗв. 
Он сказал, что я «недобрал» и половину этой 

нормы. Считается, что эту норму космонавт 
получает за четыре года работы на орбите. 

— Не вспомните одну из нештатных 
ситуаций? 

— Однажды мимо нас, в «черной зоне» стан-
ции, проходил обломок, кусок космического мусо-
ра, о котором нас предупредили слишком поздно. 
Времени для совершения маневра уклонения 
МКС не было. Мы законсервировали станцию и 
перешли в пристыкованный к станции космичес-
кий корабль «Союз».

Пролетное время было 12.01 по Гринвичу. 
Люки все были закрыты, мы сидели в корабле, 
ждали, что будет дальше… Не знаю, штатная это 
была ситуация или нештатная, но было довольно 
неприятно. 

А рядовые поломки случались достаточно 
часто, когда какое-то оборудование выходило 
из строя. 

— Вы дважды выходили в открытый кос-
мос. На орбите Земли скопилось огромное 
количество космического мусора. Даже са-
мая мелкая частица из этого металлолома 
может представлять опасность, ведь она 
несется в космосе со скоростью до 15 км в 
секунду. Есть вероятность, что одна из них 
пробьет скафандр космонавта?

— Это вы Голливуда насмотрелись. Теоре-
тически такая вероятность, конечно, есть, но она 
очень мала. Станция еще может столкнуться с 
каким-то обломком, у нее площадь большая. А 
то, что во время выхода в открытый космос что-то 
попадет в космонавта, будет пробит скафандр, 
это маловероятно.

«После приземления 
попросил соленый 
бочковой огурчик» 
— На станции работают международные 

экипажи. Случались ли какие-то недопони-
мания с иностранными коллегами?

— Нет, тут скорее с соотечественниками 
происходили какие-то трения. Между собой мы 
еще можем о чем-то поспорить. А с зарубежными 
партнерами ни разу не было никаких недомолвок. 
Если брать тех же американцев, они в этом плане 
очень контактные люди и с ними очень приятно 
работать. Например, мы отлично сработались со 
Скоттом Келли. За время долгого пребывания в 
одной «бочке» ни одного слова поперек друг другу 
не сказали. Я ему очень благодарен, а он мне. 

— На МКС есть модуль «Купола», где нахо-
дится 7 иллюминаторов из кварцевого стекла 
толщиной 10 сантиметров. Американские 
космонавты как-то упомянули, что любили 
проводить там свободное время. А вы?

— Там находится центральный иллюминатор 
диаметром 80 сантиметров и шесть перифе-
рийных «окон». Обзор на 360 градусов. Прежде 

всего это место для работы, для фо-
тографирования, для визуальных 
наблюдений. Мы же много времени 
проводили в «кают-компании» наше-
го модуля. У каждого там есть свое 
место, у меня оно около стола. Я там 
повесил картинку, там же у меня 
висели два планшета. 

— Судя по фотографиям, 
сделанным на МКС, в россий-
ском сегменте теперь рядом 
со снимками Гагарина, Циол-
ковского и Королева висят и 
иконы. 

— Они висят не рядом, а в 
другом углу. Эти иконы и крестик 
подарил в свое время космо-
навтам патриарх. Мы традиции 
соблюдаем, это святое. 

— Расстояние МКС от 
Земли варьируется в пре-
делах 413–429 километров. 
На самом деле с орбиты 
можно рассмотреть круп-

ные города?
— Их очень хорошо видно, особенно ночью, 

когда город переливается огнями. Можно рас-
смотреть улицы и дороги. 

— Какие уголки на планете вам показа-
лись особенно живописными?

— На Земле много красивых мест. Например, 
пустыня Сахара с ее песчаными барханами. Или 
Океания с атоллами, кольцеобразными остро-
вами, где бирюзовая вода в лагунах сменяется 
ярко-синей, а потом зеленой. Сверху все это 
очень красиво смотрится. 

— Еще и помогаете осваивать промыс-
ловые районы Мирового океана?

— Этот эксперимент называется «Сейнер». 
Мы смотрим сверху на поля планктона, которые 
хорошо видно. А там, где планктон, там и рыба. 
Мы сообщаем координаты этих полей, куда и идут 
рыболовецкие суда. 

— Что-то довелось самому вырастить в 
теплице на станции? 

— Теплица была в ведении наших коллег-
американцев. Она стояла в европейском модуле 
«Коламбус». Скотту Келли, например, удалось вы-
растить астры-цинии. Цветы посадил еще на МКС 
в контейнере астронавт Челл Линдгрен. После 
его возвращения на Землю роль садовника взял 
на себя Келли. Настолько приятно было видеть 
эти цветы! Также американский коллега угостил 
нас однажды в пятничный ужин выращенным 
на МКС салатом. У него был ярко выраженный, 
природный вкус! 

— На МКС есть своя библиотека? 
— Есть небольшой контейнер, где хранятся 

книги, собранные разными экипажами. Это как 
художественная литература, так и техническая. Я, 
например, читал Ильфа и Петрова. В каюте у меня 
«висел» «Солярис» Станислава Лема, я перечиты-
вал книгу. Также есть большой цифровой ресурс, 
который можно почитать на планшете. 

— За билет на орбитальную станцию кос-
мические туристы готовы выложить 20–30 
млн долларов. Вам довелось общаться с 
кем-то из них?

— К нам на МКС в качестве туриста должна 
была прилететь британская певица Сара Брайт-
ман. Она прошла тренировки в Звездном городке, 
в частности на центрифуге с перегрузкой свыше 
8g, а также тренировки на выживание. Планирова-
ла из космоса исполнить композицию дуэтом с ар-
тистом, находящимся на Земле. Однако отложила 
путешествие по семейным обстоятельствам. 

— Вспомните один из моментов, когда 
вам было страшно. 

— На посадке бывает страшно, когда корабль 
идет через атмосферу, горит все за бортом. Умом 
ты понимаешь, что будет дальше, но ждешь с 
напряжением, когда «плазму» пройдем, когда 
парашют начнет раскрываться, когда сработают 
двигатели мягкой посадки. Это все критичные 
моменты, и один сбой в этой цепочке может при-
вести к неприятным последствиям. 

— Не поделитесь первыми впечатлени-
ями от приземления? 

— Открывается люк, в кабину идет степной 
воздух, который ты не чувствовал почти год… 
Один из ветеранов очень метко заметил: «Хоть 
режь его и на хлеб намазывай». До того «вкусно» 
пахнет. Такое вот выдающееся впечатление после 
приземления. 

— Что из еды попросили после 
посадки?

— Я попросил огурчик соленый, мне жена 
его передала. Хрустящий, из бочки! Его привез 
мой доктор. 

— Что в планах?
— Быстрее восстановиться и «встать» на про-

грамму. Земля тяжело принимает, это очевидно. 
Я и в институте медико-биологических проблем 
говорил на разборе, что нужно больше внимания 
уделять послепосадочной реабилитации. Не ос-
тавлять нас один на один с этой проблемой. В 
дальнейшем хотелось бы поработать на МКС в 
третий раз. Бог троицу любит. 

Хочу поздравить всех с Днем космонавтики. 
Это не только день триумфа науки и всех тех, кто 
трудится в космической отрасли, это поистине 
всенародный праздник, который соединяет про-
шлое, настоящее и будущее людей Земли.

Светлана САМОДЕЛОВА.

ОДНАЖДЫ МИМО НАС, В «ЧЕРНОЙ ЗОНЕ» СТАНЦИИ, 
ПРОХОДИЛ КУСОК КОСМИЧЕСКОГО МУСОРА...  
БЫЛО ДОВОЛЬНО НЕПРИЯТНО
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Поездка первого 
космонавта в Японию 
была триумфальной
Крупнейший успех СССР 12 апреля 
1961 г., выход человека в космос 
нуждается в определенном ком-
ментарии, уточнении его места в 
мировой истории.
Восторг перед смелостью Гагарина 
часто заслоняет другие грани его 
подвига. Степень риска первого по-
лета была громадна, но нельзя ска-
зать, что Юрий Алексеевич просто 
сыграл (и выиграл) в «русскую ру-
летку» с четырьмя патронами в ба-
рабане револьвера! Вероятность 
гибели корабля «Восток-1» оцени-
вали как 5 к 7, учитывая вероят-
ности аварии: 1) ракет-носителей 
при запуске (системы аварийного 

спасения на старте не было предус-
мотрено); 2) самого космического 
корабля серии 1К.

Предшествующая статистика програм-
мы, 7 запусков: 2 аварии ракет-носителей, 
из 5 совершенных полетов удачных только 3 
(из этих трех перед полетом Гагарина удач-
ных — два). Академик Черток считал, что 
вероятность удачного возвращения Гагарина 
была 50%: «Если б сейчас положили на по-
лигоне корабль «Восток» и все современные 
главные (конструкторы) посмотрели на него 
— никто не проголосовал бы запускать такой 
ненадежный корабль. Сегодня я никогда 
этого (разрешения на полет «Востока-1») 
не подписал бы. Получил огромный опыт и 
понял, как сильно мы рисковали».

Характерен полет 15 мая 1960 г. пер-
вого корабля 1К, беспилотного. Из-за сбоя 
датчика инфракрасной вертикали вместо 
тормозного импульса прошел разгонный. 
Корабль перешел на орбиту с апогеем 690 
км и вернулся к Земле (сгорев в атмосфере) 

лишь 15 октября 1965-го — когда прошла 
уже целая пятилетка пилотируемой кос-
монавтики! Но Королев тогда был почти 
счастлив: это был первый в истории маневр 
на орбите!

Вот истинный ключ к оценке полета 
Гагарина: до него успешных полетов — 3 из 
7, а после — все «Востоки» и «Восходы» бла-
гополучно вернулись. (Космонавт Комаров 
погиб на корабле новой серии — «Союз».)

В эпоху Гагарина практически не было 
телеметрии, реальная работа/неработа 
большинства систем впервые стала извест-
на благодаря наблюдению и управлению ими 
первым человеком на борту. Вот суть научно-
го подвига, прорыва в истории человечества. 
Строго формулируя, можно сказать: 108 
минут полета Гагарина стали периодом, 
когда скорость роста (ускорение) научных, 
технологических знаний человечества была 
в ХХ веке максимальной.

Самообладание не изменило ему и 
тогда, когда на борту стало весьма нехо-
рошо, пошли нештатные ситуации. Тор-
мозная двигательная установка не выдала 
импульс, нештатное разделение отсеков… 
10 минут перед входом в атмосферу «Вос-
ток-1» беспорядочно кувыркался — 1 оборот/
секунда. Отказ клапана дыхания поставил 
космонавта на грань гибели… Донесения с 
орбиты плюс подробнейший отчет на Земле, 
последующие беседы на государственной 
комиссии обеспечили искомую обратную 
связь, превратили «русскую рулетку» в 
нормальную, хотя и все равно опаснейшую 
отрасль техники.

n n n
В условиях ХХ века («холодная», инфор-

мационная война…) кроме самих событий, 
фактов огромное значение имеет их отраже-
ние в сознании человечества — морально-
политический «шлейф». Юрий Гагарин по 
факту открыл миру не только космос, но в 
огромной мере и СССР. Стал его предста-
вителем в массовом сознании.

В книге «Ближний Дальний. Пред-
чувствие судьбы» на основе собственных 
впечатлений, свидетельств очевидцев я 
фиксировал значение успеха советской 
космонавтики в общественном сознании 
Японии 1960-х годов.

В 1962 г. Япония выдала около 20% го-
дового роста ВВП — рекорд, до сих пор не 
побитый ни одним «азиатским тигром». В те 
же годы Япония выходила в число главных 
торговых партнеров СССР. Нация была на 
подъеме, интерес к науке и технике — ог-
ромным, что и делает характерным, важ-
ным японское восприятие космического 
триумфа.

Буквально через неделю после полета 
Белки и Стрелки (19 августа 1960 г.) огромное 
число детей Токио ходили в футболках с 
рисунком ракеты (как дети их рисуют — за-
остренная труба с двумя иллюминаторами, 
в которых фото наших собачек).

Визит 1962 г. в Японию Юрия Гагари-
на вызвал запредельный ажиотаж. Только 
свадьба, рождение ребенка в император-
ской семье теоретически могли бы с ним 
сравниться. Но ничего такого в 1962-м не 
приключилось, и главным событием года в 
Японии стал визит Гагарина.

Мой отец, Николай Прохорович Шу-
мейко, работая в технической комиссии, 
имел общественное поручение: во избе-
жание конфликтов, непониманий помогать 
советским коллегам покупать разные япон-
ские технические новинки. Главным «хитом» 
были 8-миллиметровые кинокамеры. В 1960 
году он подобрал такую Анастасу Микояну, 
возглавлявшему знаменитую советскую 
выставку в Токио (за покупкой Анастас Ива-
нович отправил своего сына). В 1962-м ему 
довелось пройтись с Юрием Гагариным по 
нескольким магазинам.

Владелец магазина очень просил сфо-
тографироваться и принять камеру в дар. Но, 
позволив сделать несколько снимков, Юрий 
Алексеевич, конечно, заплатил за покупку. 
Выбранная кинокамера очень пришлась по 
душе Гагарину — киносъемка стала люби-
мым его хобби. На многих мероприятиях, в 
т.ч. «Новогоднем огоньке в Останкино», он 
запечатлен с нею.

В торгпредстве СССР в Токио был де-
тский сад — единственный на все соцстраны. 
В группах кроме советских детей были вен-
гры, поляки, немцы. И когда сообщили, что 
прием в честь Гагарина будет в торгпредстве, 
весь мировой дипкорпус правдами-неправ-
дами, знакомствами, «дипломатическими» 

интригами пытался туда пробиться. Счаст-
ливцы из социалистического лагеря страшно 
гордились: они-то пропуска имели (приво-
дили-забирали детей). Рекорд 1962 г. по 
«набитости» здания торгпредства наверняка 
не побит и по сей день.

Выбрав комнату, запускали людей — до 
концентрации часа пик в метро, — потом 
приглашали Гагарина, пережидавшего это 
время с нами, детьми, в комнате под лест-
ницей. Он входил, становился посередине 
толпы; три-пять минут магниевой фотока-
нонады — и он возвращался к нам.

С детьми Юрий Алексеевич общался 
прекрасно — мы были главными именин-
никами того визита. Когда, с трудом удалив 
предыдущую, запускали новую команду, 
маневр (приглашение Гагарина) повторя-
ли. Свидетели фиксируют атмосферу буй-
ной радости, крики: «Товарищи! Товарищи! 
Немного назад отступите! Чуть правее, 
товарищи!..»

Что характерно, британцы, французы, 
американцы на «товарищей» в тот день реа-
гировали правильно: послушно подавались 
назад, раздвигались вправо-влево. Сохра-
нились фотографии того сумбура: сейчас 
с большим трудом можно отличить просто 
«товарища» от «господина товарища»…

Из взрослых свидетельств — воспо-
минания врача Зинаиды Косенко: «12 ап-
реля в городе Фукуока к нам, еще ничего не 
знавшим, подошел человек и поклонился: 
«От души поздравляю — сейчас получено 
известие: советский человек поднялся в 
космос!» Под камфарными деревьями бегал 
пятилетний мальчик, мать сидела на ска-
мейке. Увидев нас, поднялась, поклонилась: 
«Примите наше восхищение Гагариным». 
Шахтер: «Как только услышали по радио, 
сложили свои гроши и выпили пива…» Про-
давец газет в Кобе радостно крикнул по-рус-
ски: «Я ел кашу в Комсомольске-на-Амуре!» 
Очень часто мы слышали: «Советские люди 
— новые люди…»

Игорь ШУМЕЙКО.

Цикл эксклюзивных статей о кос-
мической гонке, «китайском Королеве» 
выходит на сайте Фонда стратегической 
культуры.

КОСМОС
Со дня, когда на околоземную орбиту был выведен корабль «Восток 
8К72К», пилотируемый первым космонавтом Юрием Гагариным, 
прошло 55 лет. Его полет продолжался 1 час 48 минут. Ныне космонавты 
работают на Международной космической станции многие 
месяцы. Полет в космос воспринимается как повседневная работа, 
хотя и героическая. Накануне Дня космонавтики мы поговорили 
с летчиком-космонавтом, Героем России Михаилом Корниенко, 
кто дважды побывал в длительной экспедиции на МКС и,  
по версии американского журнала Fortune, вошел в топ-50  
самых влиятельных людей мира, кто «изменил мир  
и вдохновил на это других».

И жонглировать не надо...

c 1-й стр.
— Юст, почему вдруг 
вы решили открыть 
памятник именно 
Юрию Гагарину?

— Во-первых, в честь 55-лет-
него юбилея полета первого чело-
века в космос. Во-вторых, сам этот 
полет олицетворяет достижения 
нескольких поколений советских 
людей. Поколений, которые сначала 
провели индустриализацию, затем 
выиграли войну, затем отстроили 
страну, вытянув ее из разрухи, и 
буквально через 16 лет после вой-
ны отправили человека в космос. 
Это просто невероятно. Это одна 
из вершин русской цивилизации. 
Я так и назвал свое общество рос-
сийско-черногорской дружбы: «Пики 
российской цивилизации».

— А почему именно пики 
российской цивилизации вам 
так интересны? 

— Я 40 лет живу в России. И сам 
являюсь частью русского космоса, 
так сказать. Я женат на москвичке, 
мы вместе уже 30 лет, у нас трое 
детей. Они все выросли в России. 
Общество «Пики русской цивилиза-
ции» создано недавно, в 2012 году. А 
еще в 2000 году я создал «Общество 
дружбы между Словенией и Россией 
имени Франце Прешерна». Мы зани-
мались изданием произведений на 
русском и словенском языках. Было 
издано около 50 книг, в том числе 15 
книг русских авторов. На словенский 
язык были переведены и изданы в 
Словении книги таких писателей, 
как Лев Гумилев, Вадим Кожинов, 
Сергей Кара-Мурза, Наталия Нароч-
ницкая. Вся военная проза Андрея 
Платонова была собрана в одной 
книге; вышла книга выдающегося 
русского философа Андрея Панари-
на. И многое другое. В общем, я за-
нимаюсь просветительской работой, 

помогаю формировать позитивный 
образ России за границей.

— А как в Черногории отно-
сятся к тому, что возле Радовичей 
появится памятник Гагарину?

— Там к этому относятся скорее 
положительно. В Черногории живет 
немало русских и русскоязычных 
людей. Памятник будет установлен 
на частной земле. Специально для 
этих целей я закупил недалеко от 
моего дома участок. И на нем 12 
апреля в 16.30, в присутствии многих 
друзей России и ее представителей, 
мы откроем этот памятник, запустим 
в небо 55 шаров в честь юбилея. 
Достойно отметим этот рубеж в ис-
тории человечества. 

— Насколько я знаю, это не 
первый ваш опыт в открытии 
памятников. В 2005 году по ва-
шей инициативе возле Музея-
усадьбы «Захарово» появился 
памятник бабушке Александра 
Сергеевича Пушкина. Почему 
именно ей, а не, скажем, Арине 
Родионовне?

— Я эту идею подсказал, под-
толкнул, дал немножко денег, а за-
тем уже сами сотрудники музея до-
вели дело до конца. Поэтому нельзя 
сказать, что я его сам там открыл. 
А памятник посвятили бабушке по-
тому, что Пушкин познакомился с 
русским бытом и с русским языком 
именно в Захарове. Он там провел 
подряд несколько зим. Как известно, 
его родители говорили на француз-
ском языке, и, если бы не бабушка, 
он, возможно, и не знал бы русского 
языка. Пребывание там — это такой 
переломный момент его жизни. Если 
бы он не жил в Захарове, то, воз-
можно, у нас бы не было  великого 
русского поэта Пушкина.

Беседовала  
Елена КОРОТКОВА.

Летчик-космонавт, Герой 

России Михаил Корниенко. 

Космонавты Геннадий Падалко и Михаил 

Корниенко готовятся выйти из стыковочного 

отсека «Пирс» российского сегмента МКС в 

открытый космос. 10 августа 2015 года.

К круглой дате, 300 дней на МКС, 
американский астронавт Скотт 
Келли вырастил астры-циннии.

Космонавт Корниенко 

рассказал «МК», почему  

в космосе человек становится 

выше и как изменяется  

у него память

ГАГАРИНА ОТДАЛИ В ДОБРЫЕ РУКИ 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЮБИЛЕЙ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Прима телепередачи. 
4. Вторая часть двойной фамилии декабриста 
Муравьева. 10. Весенний цветок из семей-
ства лилейных. 11. Земледелец с дипломом 
о высшем образовании. 13. Жаркие дебаты 
продавца и покупателя. 14. Цветок малень-
кого принца. 15. «Спортивное» имя матери 
Александра Македонского. 16. «Топливо» для 
огнемета. 18. Излишняя стройность девушки, 
страдающей анорексией. 20. «Френч» на ногтях 
красавицы. 22. Картошка с какао. 23. Зеленый 
орешек среди пивных закусок. 24. Кухарки и 
лакеи в богатом доме. 27.  Столетний абориген 
села. 30. Летняя «гостиная» в коттедже. 32. 
Режущая и колющая части холодного оружия. 
34. Литература, высмеивающая общественные 
пороки. 35. Спортсмен, поющий гимн «Славься, 
Отечество, наше свободное». 36. Сумма под 
чертой. 38. Единица длины с двумя нотами в 
названии. 39. Связь, выявленная с помощью 
анализа ДНК. 40. Камень в названии сказоч-
ной повести Александра Волкова. 41. Самая 
«трогательная» деталь косы или лопаты. 42. 
Носогубная морщина на лице.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. След от удара на капоте 

автомобиля. 2. «Пароход», плывущий по гла-
дильной доске. 3. Подарочное издательство 
с репродукциями художника. 5. Ляп, кото-
рый карается штрафным кругом в пасьюте. 
6. Целебный гербарий травницы. 7. Собака, 
тренируемая для охоты на пернатую дичь. 
8. Явление кометы, предвещающее беду. 9. 
«Мини-субмарина» с океанографами. 10. Наи-
более жаркий пояс земного шара. 12. «Сту-
кач» в руке аукциониста. 17. Мед для сластены 
Топтыгина. 19. Руководящее указание выше-
стоящих органов. 20. Гроза кобры с пушистым 
хвостом. 21. Капуста, высаженная в открытый 
грунт. 25. Жупел для городничего в комедии 
Гоголя. 26. Государство, напавшее на мирного 
соседа. 27. И серб, и русский, и белорус. 28. 
Отдельная особь, сочетающая в себе уникаль-
ный комплекс врожденных качеств и приоб-
ретенных свойств. 29. Музыкальное амплуа 
кузнечика. 31. Инструкция для забывчивого 
туриста. 33. «Диванчик» на одну персону. 34. 
Портрет, сделанный фотографом. 37. «Уто-
пленник» в вине рыдающего алкаша-слабака. 
38. Насекомое, которое не может обидеть 
кроткий, незлобный человек.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Слепота. 4. Формула. 10. Степлер. 11. Капуста. 13. Врач. 14. Чудо. 
15. Лукавство. 16. Ярость. 18. Кабина. 20. Грубиян. 22. Иномарка. 23. Аквапарк. 24. Трамплин. 
27. Лестница. 30. Арсенал. 32. Рекорд. 34. Стекло. 35. Ессентуки. 36. Вход. 38. Слон. 39. 
Равиоли. 40. Звонарь. 41. Кавалер. 42. Глюкоза.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Саквояж. 2. Путч. 3. Тополь. 5. Окурок. 6. Матч. 7. Адвокат. 8. Арматура. 9. 
Акустика. 10. Самогон. 12. Аудитор. 17. Термометр. 19. Альпинист. 20. Горилла. 21. Новосел. 
25. Реактор. 26. Наследие. 27. Лунатизм. 28. Циркуль. 29. Правнук. 31. Конница. 33. Дефиле. 
34. Сигнал. 37. Дача. 38. Срок.

Детская группа «Непоседы» — своеобразная 
кузница кадров современной российской 
эстрады! Из нее вышли Сергей Лазарев, Влад 
Топалов, Настя Задорожная, группа «Тату» и 
многие другие популярные персоны — телеве-
дущие, радиодиджеи, шоумены, киноартисты: 
от «Ералаша» до большого экрана. Сегодня 
«Непоседы», родившиеся 12 апреля 1991 года, 
празднуют четвертьвековой юбилей!

В непростом 91-м году создательница «Не-
посед» Елена Пинджоян заканчивала режиссер-
ский факультет Московского института культуры 
и мучительно раздумывала, как защитить диплом 
и курсовую работу по специальности «режиссер 
театрализованных представлений». Нужен был 
оригинальный ход, но не было ресурсов для его 
воплощения... 

— Где искать площадку? Где искать людей, 
готовых поучаствовать в моем шоу? Как все ор-
ганизовать? Я тогда понятия не имела, с какой 
стороны подойти к этой задаче, — рассказывает 
«МК» истории былых дней Елена Михайловна. — 
Но решение было рядом — в своем же дворе я 
обнаружила Центр детского творчества «Сокол», 
руководительнице которого и предложила: а да-
вайте я для ваших воспитанников организую пред-
ставление под названием «Принцесса и рыцари»? 
Мне дали добро, у нас получился замечательный 
«капустник», по которому я успешно защитила 
курсовую, а потом с этими же ребятами поставила 
и ретрошоу, ставшее дипломной работой…

Получив диплом, Елена Пинджоян решила 
остаться работать в центре «Сокол» и стала на-
бирать участников в музыкальную группу.

 — Через некоторое время ко мне пришли 
проживавшие по соседству Влад Топалов, Алена 
и Юля Малиновские, Женя Тремасова со старшей 
сестрой — те, кто сегодня стали звездами. Ре-
бята давно мечтали попробовать свои силы если 
не на эстраде, то хотя бы на маленькой сцене в 
детском клубе.

«Непоседы» довольно быстро подготовили 
небольшую программу, и первое же «взрослое» вы-
ступление в Киноцентре Ролана Быкова оказалось 
успешным, — с тех пор 12 апреля считается днем 
рождения проекта! Довольно быстро группой заин-
тересовались персоны из шоу-бизнеса, «Непосед» 

стали приглашать на разнообразные концерты и 
творческие вечера, где они перезнакомились со 
многими композиторами и поэтами, которые на-
перебой предлагали исполнить их песни. Но было 
понятно, что в первую очередь нужно пробиваться 
на телевидение!

 — Я нашла телефон Детской редакции Цен-
трального телевидения в «Желтых страницах» и 
наобум, наивно позвонила: «Здравствуйте, я Лена, 
руковожу детским коллективом, хочу, чтобы вы 
нас послушали», — говорит бессменный руково-
дитель ансамбля. — По чистой случайности мне 

ответила редактор 
популярной в то 
время музыкальной 
программы «Веселые нотки» 
Кира Веньевна Чен — легендарный человек, ро-
доначальница всей нашей детской эстрады! Не 
сразу, но я ее «домучила», она все же приехала 
посмотреть наши выступления и, оценив ребят, 
пригласила выступить в «Веселых нотках». После 
этого наша телекарьера пошла в гору — Алине 
Топаловой предложили вести передачу, а меньше 
чем через год после создания проекта мы уже 

приняли участие в «Утренней звезде» Юрия Нико-
лаева, который стал нашим «крестным папой»!

Интересно, что дружба Елены Пинджонян и 
Юрия Николаева началась с… общей нелюбви. Не-
любви к детскому макияжу! Юрий Александрович 
был яростным противником детской косметики и 
регулярно отправлял участниц прямо со съемочной 
площадки в туалет, смывать тушь и румяна, кото-
рые накладывали на маленьких артистов неуемные 

мамы и художественные руководители. Иногда 
к рукомойнику стройными рядами шли 
целые коллективы…

Сегодня «Непоседы» — это знак 
качества, бренд, который не нужно пред-

ставлять! «МК» и многочисленные звезд-
ные выпускники поздравляют коллектив 
и желают ему многочисленных юбилеев в 
постоянно растущем кругу талантов!

Пять забавных фактов из жизни 
«Непосед»:

— После бурного успеха ансамбля 
на голубом экране в начале девяностых 
многие в телевизионном закулисье не могли 
поверить, что группа не является протеже 

какого-то крутого бизнесмена или чиновника. «У 
них руководитель — Пинджоян; наверное, какой-то 
армянин с «волосатой лапой»!» — поговаривали 
телевизионщики.

— Талисман ансамбля — кукла по прозвищу 
Непоседка: рыжие волосы из шерстяной пря-
жи и круглое пластмассовое лицо с большими 

нарисованными глазами. Много лет назад Елена 
Пинджоян случайно купила ее, обратив внимание 
на то, что около рта у куклы, по странному замыслу 
создателей, был профессиональный головной 
микрофон, какие обычно используют артисты в 
номерах, где нужно петь и танцевать.

— Знаменитый сегодня Сергей Лазарев попал 
в группу «Непоседы» в 10 лет буквально с улицы — 
«через булочную». В ней продавцом работала мама 
одной из девочек из группы, которая и рассказала 
пришедшему за хлебом мальчику про ансамбль и 
буквально за руку привела на кастинг.

— В 1995 году «Непоседы» снимали в Италии 
спецвыпуск программы «Утренняя звезда», и по 
сценарию юный Влад Топалов под песню «La shate 
mi cantare», сидя за рулем шикарного авто, катит 
по улицам города. И все бы ничего, но Владу тог-
да едва исполнилось 7 лет! Поэтому маленький 
артист лишь делал важное лицо в кадре, а внизу, 
скрючившись, нажимал руками на педали Юрий 
Николаев.

— Легендарный французский кутюрье Пьер 
Карден, как ни удивительно, никогда ничего не 
шил для детей. Но после того, как он специально 
приехал в Россию, чтобы послушать в исполне-
нии «Непосед» «Аллилуйю любви» из мюзикла 
«Юнона» и «Авось», он оказался так впечатлен, 
что специально для ансамбля сшил концертные 
костюмы и разработал на их основе детскую ли-
нейку одежды. 

Евгений БАЛАБАС.

АНСАМБЛЮ 
«НЕПОСЕДЫ» — 
ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА!
Как все начиналось  
в смутном 91-м?
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В Москве прогремела «Гроза» такой силы, что 
раскаты ее слышны далеко за пределами. 
Импульс театрально-электрического разряда 
исходит из Театра имени Вахтангова, где на 
Новой сцене представили интереснейшую 
версию пьесы Островского, которая считается 
его драматургической вершиной. С премьер-
ного показа — обозреватель «МК».

Публика, которая заполняет зал Новой сцены, 
видит в глубине мачту сломанного парусника — 
как после кораблекрушения, а у стены на стуле, 
вытянув ноги, сидит артист в темных круглых 
очочках, как у кота Базилио. Странный персонаж 
затесался в пьесу о купеческой жизни городка в 
верховьях Волги, куда еще в 1855 году драматург 
Островский ходил на пароходе в литературную 
экспедицию. Насобирал там материала и выдал 
«Грозу», которую сразу же по написании поставили 
в Александринском театре и которую публика 
приветствовала стоя аплодисментами. Но срав-
нение некоего персонажа с котом оказалось не 
случайным.

Пьеса «Гроза» — жертва школьной программы 
советского периода, четко вдолбившей в головы 
не одного поколения про «луч света в темном 
царстве», опираясь на критику Добролюбова, 
но не Достоевского, которая куда интереснее. 
Темное царство — купечество города Калинова, 
олицетворяемое страшенной Кабанихой, а луч 
— замужняя Катерина, бросившаяся с обрыва в 
Волгу по причине невозможности жить во грехе. 
Большинство театральных постановок разных лет 
вокруг этого конфликта и крутилось. Не говоря 
уж о том, что для советской пропаганды «Гроза» 
была идеальным иллюстративным материалом 
критики эпохи проклятого царизма. Позже с разной 
степенью успеха предпринимались попытки иначе 
трактовать драму Островского.

На дворе ХХI век, никакого темного царства, и 
вообще причина самоубийства женщины, изменив-
шей мужу в его отсутствие, совершенно непонятна 
и удивительна: а что здесь такого? чего в воду-то 
кидаться? Да и какая «Гроза» может сегодня по-
трясти современного человека? Режиссер из Баш-
кирии Уланбек Баялиев, ученик Сергея Женовача, 
предложил удивительную версию бессмертного 
произведения русской классики.

Итак, «Гроза»: без примет времени и места, 
практически без декораций — завалившийся па-
рус, бревно, пара табуреток да старенькое пиа-
нино. Текст Островского практически без купюр 
и ужасно вкусен даже на слух — так сейчас не 

говорят, так не строят фразу. Но то, что не дела-
ют сейчас, не отрицает, а только подчеркивает 
достоинства русского языка — в данном случае 
действительно великого и могучего.

Так говорят герои, которые одеты Ольгой 
Нестеренко в костюмы, с одной стороны, совре-
менные, но не настолько, чтобы их назвать стиль-
ными и модными, а с другой — исторические с 
этнографическими элементами. Как на фреске 
смотрится торжественный выход семейства Ка-
бановых: Катерина, свекровь Марфа Игнатьевна 
(Кабаниха), странница Феклуша… Головные уборы 
женщин — многослойны и величественны, эдакие 
убрусы, которые носили замужние женщины, чья 
красота после заключения брака принадлежала 

только мужу. Доходящее до двух метров полот-
нище такого убруса разматывает бойкая Варвара 
(Екатерина Нестерова) с головы Катерины (Евгения 
Крегжде), открывая почти детское, просветленное 
лицо золовки. Черный убрус на голове Кабанихи 
останется нетронутым.

Безусловная удача молодого режиссера со-
стоит в том, что драму Островского он не свел 
к конфликту поколений или к одному любовно-
му треугольнику. У Уланбека Баялиева в центре 
внимания не только он и работающий на него 
ансамбль, а каждый персонаж выписан, имеет свой 
характер и как результат — мощное полотно, где 
у каждого своя драма, сложенная в общую. Здесь 
Тихон, Дикой, Кудряш, Кулигин — не проходные 
персонажи, обслуживающие тему, а законченные 
и очень интересно выписанные образы, и образы 
эти подчеркнуты еще и интересной работой гри-
мера (Ольга Калявина). Тихон в исполнении Павла 
Попова — красивый парень, слабость характе-
ра которого стирает природную красоту. Дикой 

(Алексей Горбатов) с ярко выраженной мужской 
харизмой, перед которой и властная Кабаниха не 
устояла. Недотепистый химик-механик Кулигин 
(Юрий Красков), Варя — оторва с пороком в черных 
очах, Феклуша (Евгений Косырев), даже незначи-
тельная роль девки в доме Кабановой (Любовь 
Корнева) — их появление в той или иной сцене 
несет свою историю — большую или маленькую, 
не имеет значения; ее будущее прочитывается, 
как и настоящее.

Их истории смыкаются вокруг Катерины в 
первом акте в одну романтическую историю — 
запретную и сладкую любовь. Замечательная 
игра Евгении Крегжде: никакой обреченности в 
ее героине — напротив, красота и легкость, даже 
борьба между желанием и грехом не подчеркнута 
излишним трагизмом. Удивительна и Ольга Тумай-
кина — свою Марфу Игнатьевну она держит на ров-
ной, почти без пауз интонации. Ансамбль мощный, 
который дополнен вымышленными персонажами, 
причем животного происхождения. 

Подвывающий пес (Анатолий Меньщиков) 
и котик (Виталий Семеновс) — тот самый, что в 
очочках сидел у правой стены, живет в доме, и 
по его скупым, но порой остроумным реакциям 
можно считывать атмосферу действия, которую 
он своей молчаливой игрой и создает. В первом 
акте желание любви, эротизм разлиты в воздухе, 
и у кота появляется особая пластика, он жеманно 
подает лапку, вместе с Катериной играет собачий 
вальс на стареньком раздолбанном пианино, и 
ни у кого не возникает вопросов: зачем в доме 
инструмент и как это домашнее животное при-
способилось на нем играть?..

Второй акт значительно короче первого — 
гроза и ее известные последствия. Несмотря на 
пугающие раскаты, добровольный уход Катерины 
из жизни тих и печален. Объяснение с Борисом 
(Леонид Бичевин), где она и выше и сильнее его. 
Котик жалеет Катерину; на поднятых руках его она 
повиснет, как на кресте.

Марина РАЙКИНА.

Звоним в театр «Школа современ-
ной пьесы». Худрук Иосиф Рай-
хельгауз, конечно, удручен: на 
выпуске премьера, где главную 

роль репетировал Филозов, для него это еще и 
потеря друга. Райхельгауз рассказывает:

— Вообще его болезнь развивалась мгно-
венно. Лет пять назад он как-то пришел ко мне (у 
нас дома рядом) и сказал: «У меня такое жуткое 
состояние, я, наверное, умираю…» — «Умирать 
подождите, мы вас покажем разным врачам». 
Так получилось, что у меня в это же время папа 
умирал, и я знал хорошо врачей, в частности, 
знаменитого Андрея Мещерякова, и он взялся 
его лечить — довольно мощно. В конце лечения 
сказал: «Все, теперь только постоянно прове-
ряться». Альберт Леонидович поехал на проверку 
в Германию — и там медики только руками раз-
вели: «Слушайте, ваши русские врачи идеально 
вас вылечили. Теперь только каждый год про-
веряться». Ну а он никуда не ходил. И где-то три 
недели назад сказал мне снова: «Я оч-ч-ч-ень 
себя плохо чувствую, мне тяжело…» 

Но тем не менее играл, играл все спектакли, 
и самый последний раз — в начале второго ночи 
в Манеже, 27 марта, — как раз в Ночь театра. Ну 
а когда он сдал анализы, там обнаружили уже 
последнюю стадию рака.

Ну а дальше события развивались так: из 

больницы смертельно больного актера выпи-
сали — и, естественно, встал вопрос, куда его 
везти. Позвонили домой, а жена Наталья Стоцкая 
неожиданно сказала примерно следующее: «Нет-
нет, я его не возьму, я этого не вынесу». У всех в 
театре, кто об этом услышал, случился столбняк, 
шок: как такое возможно?! Даже врачи, которые 
не отличаются в последнее время деликатностью, 
при выписке сказали Альберту Леонидовичу: «Ну, 
мы вас ждем на химию через две недели». Это 
была ложь во спасение, потому что никакая химия 
(и об этом знали как врачи, так и сам актер) уже 
не помогла бы, не имела смысла.

Можно только представить (хотя возможно 
ли), что испытал человек, обреченный, стоящий 
на краю пропасти, когда от самых близких услы-
шал: «Нет». Страшно! Невозможно?! Оказывается, 
возможно.

Мы попытались узнать в «Школе современ-
ной пьесы» о семье Альберта Филозова.

Честно говоря, никто не хотел говорить о 
его жене: ее не любили. Один из сотрудников, 
который давно работает в театре, признался, что 
покойная Любовь Полищук запирала все двери, 

если в театр приходила Наталья Стоцкая — третья 
жена Альберта Филозова. 

Как нам удалось выяснить, Стоцкая работала 
помощником режиссера на Киевской киностудии, 
познакомилась там с артистом, моталась за ним 
повсюду. В результате он оставил жену и сына 
Андрея, с которыми прожил 20 лет, и сошелся 
со своей поклонницей. В браке у них родились 
две дочери-двойняшки, одна из них скончалась, 
другая, Анастасия, живет с матерью. И вот эта 
его семья, которую он любил и, как рассказы-
вают в театре, носился с дочерью, отказалась 
его принять.

В результате позвонили сыну Андрею — с 
ним актер не общался, как будто бы говорили 
и со второй женой Аллой (по профессию она 
театровед), и бывшая семья сразу сказала: «Да, 
конечно, везите». Так Альберт Филозов вернулся 
к своей второй семье.

Несколько дней назад в этом доме в Трех-
прудном переулке его навестил Иосиф Райхель-
гауз, и вот что он нам рассказал о последних днях 
жизни своего любимого актера:

— Я с ним разговаривал позавчера, он уже 

очень был плох, но абсолютно в сознании. Просто 
ему очень тяжело было говорить. 

— О чем вы говорили?
— Мы, как все живые дураки, старались 

бодро с ним разговаривать. Я говорил: «Альберт 
Леонидович, сейчас главное — накопить силы, 
у вас скоро премьера (он репетировал Башмач-
кина в «Шинели/Пальто»), потом у нас гастроли 
большие в Петропавловске-Камчатском…» Он 
меня слушал с легкой полуулыбкой и только по-
вторял: «Очень устал, очень устал». Я уходил на 
кухню посидеть с сыном, а он засыпал. Потом на 
следующий день к нему пришла наш директор 
Аня Гроголь со своими двумя девочками, и он 
очень радовался их приходу…

Сыну Альберта Филозова, в доме которого 
он и скончался, уже за 50, он окончил Историко-
архивный институт. Его характеризуют как ин-
теллектуала, хорошего специалиста, автора 
философских статей. Но главная его характе-
ристика — поступок в отношении отца. Кото-
рый он поступком не считает. Так поступают 
нормальные люди. 

Ну а законная супруга актера все эти дни, 
как рассказали нам в театре, много хлопотала об 
оформлении завещания на дом в Жаворонках. 
Умирающий артист, по нашим сведениям, все 
бумаги подписал.

Отдел культуры.

ПРОШЛА НАД АРБАТОМ

c 1-й стр.

ЭРОТИЧЕСКАЯ ГРОЗА

Необычная премьера 
на Новой сцене Театра 
Вахтангова

ВСТРЕТИЛ СМЕРТЬ КАК ФИЛОЗОВ

Катерина (Евгения Крегжде)  
и Варвара (Екатерина Нестерова).

Слева направо: Феклуша (Евгений Косырев) 
и Кабаниха (Ольга Тумайкина).
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куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ срубы домов и бань. 

Качество 
т. 8-916-718-22-22

❑ часы, значки, фотографии 
б/у. Выезд 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ выдам замуж свою 

52-летнюю подругу
за москвича. Оля 
т. 8-929-998-52-12. 
Охранники
и приезжие не звоните.

❑ сваха. 
т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ деньги здесь!!!

До 60.000 р.
ООО "МФО "Плюскредит" 
№ 651303045004295.
ОГРН 1137746727865
www.pluskredit.ru 
т. 8-800-707-58-77

❑ деньги под залог квартир 
в Москве.
Кредитная история любая.
Быстро, аванс, 
т. 8-495-960-39-70.
ООО "Экспресс деньги"

❑ слух восстановился, 
головокружения 
прекратились. 
Лиц.№ЛО-77-01-009047 
т. 8-965-234-85-16

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(495)786-08-65

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Высокое качество 
по низким ценам!

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых и расслабление 

м. "Кузьминки" 
т. 8-925-703-81-45

❑ отдых и расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Планерная" 
т. 8-915-145-88-41

 отдых 
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых! 
т. 8-929-900-07-42

 отдых! Центр! 
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление 
м. "Алексеевская" 
т. 8-965-160-57-37

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ утерянный диплом 
ВСВ 0246157 о высшем 
образовании,
выданный на имя 
Якубовой Сельхе 
Махачевны Красноярским 
государственным 
университетом в 
2005 году, считать 
недействительным

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по программе 
м. "Октябрьское поле" 
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .



«Это шоу, но спортивная составляю-
щая здесь большая, — сказал журналистам 
лидер биатлонной сборной России Антон 
Шипулин. — От шоу получаешь удоволь-
ствие, когда показываешь результат. Не 
скажу, что сегодня он был хороший, были 
ошибки, но третье место — очень неплохо 
(в смешанной эстафете в паре с норвежкой 
Тириль Экхофф. — Прим. ред.). На послед-
нем рубеже поспешил, сбегал два штрафа, 
но такое бывает в биатлоне. В этом году 
новшество, пригласили лыжников. Думаю, 
что получилось отличное совместное шоу, 
состязались лучшие представители миро-
вого спорта».

Тюмень устроила хорошую «вечеринку» 
для спортсменов и болельщиков. Кто мог 
отдаться тюменскому веселью полностью, 
так это, конечно, француз Мартен Фуркад: 
10 побед за сезон, четыре «золота» чемпио-
ната мира, досрочно полученный большой, 
а также все малые «Хрустальные глобусы». 
Получал удовольствие в Тюмени и лыжный 
король Петтер Нортуг. Приближение долго-
жданного отпуска явно настроило его на 
шутливый лад, Петтер высказал даже неожи-
данное предположение о том, что если Путин 
сделает ему хорошее предположение, он 

может на следующих Играх выступить под 
флагом России.

Впрочем, шутки шутками, а вот как бу-
дет выступать в предолимпийском сезоне 
российская сборная — вопрос весьма се-
рьезный. Официальные решения по тому, 
кто станет тренировать наши сборные, будут 
объявлены в конце апреля.

Как известно, тренерский совет Союза 
биатлонистов России вынес «неуд» высту-
плениям спортсменов в этом году. Другая 
оценка никак не «вырисовывалась», даже 
если ставить ее с широко закрытыми глаза-
ми. Выступление обеих сборных получилось 
худшим в истории отечественного биатлона. 
По итогам сезона мужская сборная России 
заняла третье место в Кубке наций, жен-
ская — шестое, чем снова обрекла себя на 
неполную квоту участниц. На чемпионате 
мира в Холменколлене наград не было ни у 
мужчин, ни у женщин.

Председатель тренерского совета 
Владимир Барнашов признал существо-
вание просчетов при подготовке мужчин. 
Что же касается женской команды, которой 
руководил Сергей Коновалов, то и в сезоне 
все было совсем не просто, и в принятии 
решений. 

«Результат в сезоне был показан один 
из худших в истории российского биатлона, 
— сказал президент СБР Александр Крав-
цов. — Но также на тренерском совете про-
звучало, что тренерский штаб работал, а 
результат не был показан в силу объективных 
или субъективных причин. Есть положи-
тельный момент, что штабы обеих команд 
сделали определенные выводы.

Есть ресурс у мужской команды — это 
группа Падина (в нее входит молодежь во 
главе с лучшим дебютантом чемпионата 
мира 2016 года Антоном Бабиковым), часть 
которой вольется в основной состав. Есть, к 
сожалению, проблемы в женском биатлоне. 
Эти вопросы нуждаются в категоричном 
принятии решений. Это касается и специ-
алистов, и спортсменок. Результат обеих 
команд признан неудовлетворительным. А 
вот работа тренеров — удовлетворительной. 
Я бы не сказал, что это оксюморон».

Сочетание несочетаемого — частый 
путь в нашем спорте. Как и разные взгляды 
на один и тот же результат в зависимости 
от ситуаций или личного видения. Как бы 
там ни было, ни главному тренеру сборных 
Александру Касперовичу, ни мужской коман-
де «категоричные» решения, судя по всему, 

не грозят. Более того, по просочившимся 
сведениям, Рикко Гросс остается на своей 
должности.

Гросс считает, что для достижения ре-
зультата необходимо снизить психологи-
ческую нагрузку, которую создает ротация 
спортсменов, — спортсмены разобщены, 
это приводит к отсутствию стабильности. 
Андрей Крючков, по планам которого второй 
год тренировался Антон Шипулин и прим-
кнувший к ним в этом году Алексей Волков, 
рассказал об их подготовке. Кстати, не все 
тренеры считают такую подготовку идеаль-
ной для Шипулина.

Впрочем, сам лидер сборной уже ска-
зал, что его тренировки вновь будут про-
ходить отдельно от сборной. «Мы сейчас 
общаемся с Кравцовым по нюансам под-
готовки. Думаю, у нас все будет хорошо, 
и состав нашей подготовительной группы 
будет известен через неделю-две». Не ис-
ключил он и возможность, что в их группу с 
Волковым будет приглашен и еще кто-то из 
спортсменов высокой уровня. 

Женская сборная, в которой к чемпио-
нату мира, например, оказалась напрочь 
выведена из строя ее лидер Ольга Под-
чуфарова, будет, видимо, встречать ново-
го старшего тренера. Весь сезон женскую 
сборную возглавлял Сергей Коновалов, 
работали со спортсменками Сергей Ефи-
мов и Николай Загурский. Тренерский штаб 
женской сборной собираются усилить, на 
роль старшего тренера многие прочат уже 
Андрея Падина. 

«У правления СБР есть все необходимые 
материалы, — утверждает Кравцов. — Те-
перь мы соберемся узким кругом, чтобы все 
детально обсудить. До Олимпиады оста-
лось два года, поэтому нельзя все менять 
в корне».

Ключевой вопрос остается преж-
ним: а если не в корне, то можно что-то 
изменить?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ  
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 23-Й ТУР

Пятница, 8 апреля. «Анжи» (Ма-
хачкала) — «Ростов» (Ростов-на-Дону) 
— 0:0. 

Суббота, 9 апреля. ЦСКА (Москва) 
— «Мордовия» (Саранск) — 7:1. «Амкар» 
(Пермь) — «Зенит» (Санкт-Петербург) — 
0:2. «Рубин» (Казань) — «Динамо» (Мо-
сква) — 4:1. 

Воскресенье, 10 апреля. «Уфа» — 
«Терек» (Грозный) — 1:0. «Краснодар» — 
«Урал» (Екатеринбург) — 6:0. «Спартак» 
(Москва) — «Кубань» (Краснодар) — 2:2. 

Матч «Крылья Советов» (Самара) — 
«Локомотив» (Москва) состоялся в по-
недельник вечером. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 12.04.2016
1 USD — 67,1250; 
1 EURO — 76,4957.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день полета человека в 
космос.
Всемирный день авиации и космонавтики.
1861 г. — в США началась Гражданская война 
между Севером и Югом.
1911 г. — в Петербурге состоялся первый Все-
российский воздухоплавательный съезд.
1961 г. — Юрий Гагарин совершил первый в исто-
рии космический полет.

1981 г. — в космос стартовал космический 
корабль «Колумбия». Первый пилотируемый 
полет по программе «Спейс Шаттл».

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий Борзаковский (1981), легкоатлет, олим-
пийский чемпион
Константин Бронзит (1965), режиссер, сцена-
рист, художник-аниматор
Игорь Волк (1937), летчик-космонавт, Герой Со-
ветского Союза
Юрий Гальцев (1961), артист эстрады и кино
Леонид Дербенев (1931–1995), поэт-
песенник
А лександр Островский (1823–1986), 
драматург

Антон Силуанов (1963), министр финансов РФ
Наталья Тимакова (1975), пресс-секретарь 
премьер-министра РФ
Александр Ульянов (1866–1887), революционер-
народоволец, старший брат В.И.Ленина

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 3…5°, днем в Мо-
скве 12…14°. Переменная облачность, без осад-
ков, ветер ночью северный, северо-восточный, 
5–10 м/с, днем — восточной четверти, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 5.30, заход Солнца — 19.30, 
долгота дня — 14.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

На помощь станциям переливания кро-
ви пришли генетики, скрестив пчел с 
комарами. С одного улья новый ги-
брид собирает до 200 литров крови в 
месяц.

Как же трудно было молодому Петру I. 
Хочешь закончить университет — а их 
в России нет. Хочешь после диплома 
махнуть в Питер — так и Питера нет!

Если пугать страуса каждые 15 сантиме-
тров, то за ним можно сажать картошку.

— Папа, я хочу заняться балетом. 
— Нет, Сережа, это опасно. 
— Почему? 
— Я тебе ноги переломаю.

В принципе, если ничего не покупать, то 
цены нормальные.

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта

СПОРТ

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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+ БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ

«Не хотел играть —  
жена должна была рожать!»

4 факта о победителе гольфического  
Masters Дэнни Уиллетте

В американском городе Огаста 
(штат Джорджия) завершился 
знаменитый турнир по гольфу 
Masters. Сенсационно на безумно 
тяжелом поле, что отмечали мно-
гие наблюдатели, победителем 
стал 28-летний англичанин Дэнни 
Уиллетт. Вот что вы о неожидан-
ном триумфаторе не знали, но 
наверняка хотели бы узнать…
1. Уиллетт не хотел участвовать в 

Masters: «Планировал пропустить тур-
нир, потому что моя жена должна была 
рожать как раз 10 апреля, в последний 
день соревнований. Но Захария родился 
уже 30 марта — и супруга благословила 
меня».

2. Он никогда ранее не побеждал на 
турнирах PGA Tour: «Я даже 2-м ни разу 
не был, максимум — 3-м. У меня есть лишь 
4 победы в Европейском туре».

3. Уиллетт — первый англичанин, 
выигравший Masters, за 20 лет: «Знаю, 
что тут победил Ник Фалдо в 1996 году. 
Впрочем, европейцы вообще не выигрыва-
ли Masters в этом веке... А я тут в прошлом 
году был 38-м, прикиньте!»

4. Дэнни заработал в воскресе-
нье $1,8 миллиона: «С ума сойти — это 
же намного больше, чем до этого за всю 
карьеру (за 22 турнира в рамках PGA Tour 
Уиллетт получил 677 тысяч 265 долларов 
США. — «МК»)».

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

В последний день биатлонного сезона Тюмень насладилась праздником, который устроили 
биатлонисты вместе с лыжниками. Мартен Фуркад, Антон Шипулин, Петтер Нортуг, Евгений 
Гараничев… Смешанная эстафета, в которой мелькали по очереди перед зрителями лыжница, 
биатлонистка, лыжник, биатлонист, и так семнадцать кругов по стадиону, доставила 
удовольствие всем. Впрочем, не только удовольствие: звезды на то и звезды, чтобы рваться к 
победе всегда. С кем во главе будут рваться наши биатлонисты к победам в следующем году, 
будет объявлено в конце апреля.

СЕЛФИ С ТИГРОМ 
ЗАКОНЧИЛОСЬ 
РЕАНИМАЦИЕЙ
В Барнаульском зоопарке 

хищник разорвал ногу 
дразнившей его  

13-летней девочке
ЧП в Барнаульском зоопарке, где тигр на-
пал на дразнившую его тринадцатилетнюю 
девочку и 40 минут жевал ее ногу, вызвало 
большой резонанс в обществе, оставив мно-
жество вопросов.

 Произошел инцидент после десяти вечера, 
когда две несовершеннолетние девочки само-
вольно проникли на территорию уже закрытого 
для посетителей зоопарка «Лесная сказка» в 
Индустриальном районе Барнаула. Одна из них 
перелезла через ограждение и подошла к клетке 
с тигром по кличке Лотос. Она всячески при-
влекала внимание хищника, стуча по клетке. В 
один из моментов, несмотря на небольшое рас-
стояние между прутьями, тигру удалось схватить 
школьницу за ногу зубами. Ее спас проходивший 
по аллее парка парень, который смог отвлечь 
хищника с помощью криков и фонаря и оттащить 
ребенка от клетки. С рваными ранами ног девочка 
попала в реанимацию. Сейчас ее жизни ничего 
не угрожает.

Корреспондент «МК» прибыл на место про-
исшествия и пообщался с сотрудниками зоосада. 
По словам заместителя директора зоопарка Пав-
ла Резниченко, охранник был трезв и делал все 
согласно должностной инструкции. В тот вечер 
шел дождь, и после включения вечернего осве-
щения он пошел в сторожку, чтобы переодеться и 
попить чаю. Сторожка находится примерно в 500 
метрах от клетки с тиграми, поэтому он не сразу 
услышал крик. По предположению Резниченко, 
найденный в вольере мясной фарш был куплен 
заранее, чтобы приманить тигра, — видимо, 
подростки попытались накормить зверя, чтобы 
с ним сфотографироваться. 

На пешеходной дорожке и возле клетки 
на момент осмотра валялись две банки из-под 
пива и джин-тоника. Каждый напиток — свыше 
6,5 градуса крепости. Следователь забрал эти 
банки на экспертизу, предварительно обработав 
составом для снятия отпечатков пальцев. 

Директор зоопарка Сергей Писарев под-
твердил информацию, что ознакомился с до-
кументами экспертизы, согласно которой по-
страдавшая была пьяна. Причем для 13-летнего 
ребенка весьма прилично — 0,5 промилле. По его 
словам, он уже общался с директором школы, 
где учится пострадавшая, врачами и местными 
чиновниками. В ближайшее время директор по-
старается встретиться с семьей школьницы и 
узнать, почему их девочка оказалась в зоопарке 
ночью. Со слов директора зоопарка, в беседе с 
директором школы он охарактеризовал свою 
ученицу положительно, заявив, что девочка 
была спокойной, на учете не состояла, на вы-
пивке раньше не попадалась. «С пострадавшей 
поговорить не удалось, — сказал нам Сергей 
Писарев. — Мы были в больнице до полуночи, 
ее родителей не было. Потом мои сотрудники 
приезжали туда в два ночи, но также никого из 
родственников не нашли. Врачи ее проопери-
ровали, ночью она была в реанимации, сейчас 
вроде бы переведена в общую палату». 

Как сообщили в зоопарке, тигров прово-
цировали и раньше. Заместитель директора 
Барнаульского зоопарка Александр Чеботарев 
на своей странице в соцсетях разместил видео, 
на котором видно, как посетители без опаски 
играют с молодой тигрицей Багирой. Женщина 
просовывает руки в клетку и показывает свое-
му ребенку, как это делать, уверяя, что, по ее 
мнению, такое поведение безопасно. Малыш 
повторяет за ней. На видео женщина и ребенок 
трогают тигра за голову и уши и даже замечают, 
что нос у кошки теплый.

«Я лично был свидетелем того, как одна осо-
ба подошла к вольеру со львом и хотела сделать 
селфи. Если бы я ее не остановил, то вчерашняя 
ситуация могла бы возникнуть еще раньше», — 
рассказывает Чеботарев. 

Чтобы следователи могли работать в во-
льере тигра, Лотоса сейчас пересадили в другую 
клетку. Он находился в Барнаульском зоопарке 
по обмену в качестве пары для тигрицы Багиры, 
а с 1 июня отправится обратно в город Северск 
Томской области. У них уже произошло покрытие, 
и ожидается, что тигрица принесет потомство. 

«В 10 вечера большие кошки уже спят, поэто-
му разбудить тигра в это время — очень опро-
метчивый шаг! Животное испытало огромный 
стресс», — подчеркивает Татьяна Антоненко, до-
цент кафедры зоологии и физиологии АлтГУ. 

После происшествия руководство зоопарка 
планирует усилить охрану, прежде всего в ночное 
время, и намерено установить дополнительные 
камеры видеонаблюдения.

«Тигра наказывать не будем, — пояснил 
Писарев. — Когда самец охраняет свою самку 
и территорию, это совершенно закономерное 
поведение. Кроме того, любой самец, будучи до-
бытчиком, видя маленького ребенка, принимает 
его за потенциальную жертву, так что он действо-
вал согласно своим природным инстинктам». 

Александр ЗАХАРОВ, «МК на Алтае».

ШОК 

СУДЬБА 
БИАТЛОНА 
РЕШИТСЯ 

В АПРЕЛЕ?
СБР подведет итоги 

противоречивого сезона

СРАВНИМ «БАВАРИЮ»  
С «ЗЕНИТОМ»

Во вторник и среду у нас с вами, футбольных гурманов, 
праздник: ответные четвертьфинальные матчи Лиги чемпио-
нов. Ждем: из первых игр, отшумевших на прошлой неделе, 
захватывающими, вопреки прогнозам, получились все, а не 
только противостояние «арабско-олигархических» «Пари 
Сен-Жермен» и «Манчестер Сити», как многие думали.

Но из квартета тех встреч выделю не сюрпризное по-
ражение «Реала» от «Вольфсбурга» — тут, надо думать, 
сказалось похмелье после лихой победы мадридцев над 
«Барселоной», а дома, согласен с топ-экспертом по Испании 
Константином Геничем, бойцы Зинедина Зидана фору в 2 
мяча-то обязаны отыгрывать.

И даже не отчаянную битву «Барсы» и «Атлетико», сдо-
бренную неоднозначными судейскими решениями, отмечу. А 
нежданно жесткую сшибку в Мюнхене двух «Б» — «Баварии» 
и «Бенфики».

Причем не только по той причине, что на этой встрече 
довелось побывать лично («Альянц-Арена», конечно, со-
вершенно потрясающая, и даже со 2-го ряда игра видна 
как на ладони), но и потому, что матч имел к нам некоторое 
отношение.

Ведь именно чемпион России, питерский «Зенит», 
не сумел на предыдущей стадии главного футбольного 
клубного евротурнира пройти «Бенфику». И сколько после 
этого раздалось упреков в адрес команды и ее главного 
тренера, вы помните?

Я, наверное, последний, кто хотел бы оказаться в роли 
адвоката португальца Андре Виллаш-Боаша (один из его 
предшественников, Дик, извините за каламбур, Адвокат, мне 
куда милее, и выигравшая Кубок УЕФА под руководством 
голландца дружина до сих пор перед глазами), но вот тут 
выступлю в его защиту.

Абсолютно зря «Бенфику» представляли случайным 
гостем, который непонятно как затесался на богатую свадьбу 
в компании лучших европейских клубов. Абсолютно напрасно 
возмущались, что уж такого-то соперника зенитовцы должны 
были проходить.

Нет, лиссабонские «орлы» и их предводитель Руй Вито-
рия — чудо как хороши, что и доказал матч в Мюнхене.

Грамотные действия в обороне — «Бавария» за всю игру 
создала всего-то три момента(!), один из которых, согласно 
классической статистике, и использовала. Четкие контра-
таки, в которых вполне могла преуспеть и сама…

Ничего в этом противоборстве еще не ясно, 
поверьте.

И хотя мои симпатии четко на стороне «Баварии» (очень 
хочется посмотреть на битву Пепа Гвардьолы с «Барсой», 
бывшей его командой), поставить на нее я бы лично не 
рискнул. Даже 15 евро — лучше уж на них купить на «Альянц-
Арене», если туда, даст Бог, еще доберусь, шарф мюнхен-
ского клуба...

Футбол. Лига чемпионов.  
Четвертьфиналы. Ответные матчи

ВТОРНИК, 12 АПРЕЛЯ

«Манчестер Сити» (Англия) — «Пари Сен-Жермен» 
(Франция) (первый матч — 2:2). «Реал» (Мадрид, Испания) 
— «Вольфсбург» (Германия) (0:2).

СРЕДА, 13 АПРЕЛЯ

«Бенфика» (Лиссабон, Португалия) — «Бавария» (Мюн-
хен, Германия) (0:1). «Атлетико» (Мадрид, Испания) — «Бар-
селона» (Испания) (1:2).

Начало всех матчей — в 21.45 по московскому 
времени.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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